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ПОВЕЛИТЕЛИ ПАРКОВ, СКВЕРОВ И КЛУМБ
Как сотрудники муниципального учреждения «Городская среда» следят  

за красотой и порядком во вверенном им городе
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2022-Й В ИРКУТСКЕ: ЧТО СДЕЛАНО?
Сегодня в нашем еженедельнике — самое важное 

из отчета мэра города Руслана Болотова

Стр. 8–9
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—  Что самое дорогое в жизни каждого че-
ловека? — с таким вопросом обратился Руслан 
Николаевич к выпускникам школы № 57 и спу-
стя мгновение ответил сам: — Время! Времени 
никогда не бывает много, и никогда нет воз-
можности вернуть его назад. Поэтому мне бы 
очень хотелось, чтобы свое время вы потрати-
ли с пользой, на хорошие дела. Впереди у вас 
экзамены и ответственный шаг — выбор про-
фессии. Мой вам совет: не ищите легких путей. 
Покоряйте самые высокие вершины, не бойтесь 
трудностей, следуйте за своей мечтой, верьте 
в себя — и все получится!
Погода в минувший вторник, как всегда, 

была с сюрпризами, однако праздничным ме-
роприятиям не помешали ни дождь, ни ветер. 
Все прошло, как и запланировали: и творческие 
номера, и повязывание красных лент одиннад-
цатиклассникам, и вальс выпускников. Послед-
ний, кстати, ребята репетировали с февраля! 
И танец получился очень красивым.
Поздравить ученика 11 «А» класса 

Александра Вовка пришла его ба-
бушка — Елена Петровна Токарева. 
Она рассказала «Иркутску», что 
очень гордится внуком, который все 
школьные годы учился только на «от-
лично», занимал призовые места 
на олимпиадах и активно участвовал 
в общественной жизни школы. А самое при-
ятное, пожалуй, — что в выборе профессии он 
решил пойти по стопам своей бабушки (Елена 

Петровна окончила юридический факуль-
тет ИГУ) — стать юристом.

—  В этой школе, кстати, учился и мой 
младший сын Петр, — рассказывает 
Елена Токарева. — В одном классе 
вместе с внуком! Петя тоже прекрас-
но учился, но решил после девятого 

класса поступить в театральное учили-
ще. А в этом году в первый класс пойдет 

и мой второй внук Артем. Так что сегодня мне 
и грустно, и весело одновременно. Для Саши 

и Пети начинается взрослая жизнь, а для Арте-
ма все школьные годы еще впереди.
Тому, что ребята успешно окончили учебу 

(а в школе № 57, надо отметить, к ЕГЭ допу-
щены абсолютно все выпускники), радуются, 
конечно, и все педагоги. И одновременно печа-
лятся, потому что, по их собственным словам, 
им очень жаль расставаться с воспитанниками.
—  Иногда мы даже шутим, что хочется 

оставить кого-то из них на второй год, только 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Евгений Чиглинцев:
—  Я бы пожелал себе 

найти надежных друзей и хо-
роших знакомых, так как уве-
рен, что крепкое плечо друга 
в нашем мире значит многое. 
Желаю еще найти после 
учебы в вузе хорошую работу. 
Я планирую поступать в БГУ, 
возможно стану изучать что-
то в сфере экономики и ком-
мерции. И конечно, поже-
лаю получать удовольствие 
от жизни. Школа позади, 
впереди взрослая жизнь, 
а значит — все возможности 
открыты!

Павел Толмачев:
—  Пожелаю не бояться 

совершать новые поступ-
ки. Постоянно идти вперед. 
Чтобы меня ничто не сдер-
живало и чтобы я верил, что 
впереди меня ждет только 
лучшее. В том числе и но-
вая для меня студенческая 
жизнь. От экзаменов зависит, 
в какой именно вуз я буду 
поступать, но я точно знаю, 
что это будет сфера финан-
сов. Хотелось бы начать в них 
разбираться. А еще я не стес-
няюсь выступать на публике, 
поэтому на своем выпускном 
буду ведущим.

Анастасия Киосе:
—  Желаю никогда не сда-

ваться, всегда идти до конца. 
И следовать за мечтой, по-
тому что это главное в жизни. 
Я, например, мечтаю иметь 
личный автопарк из семи 
«Майбахов». Просто люблю 
и увлекаюсь машинами, 
а семь — счастливое число! 
Главное — поставить для себя 
цель и идти к ней. Учиться 
планирую на юриспруден-
ции. Думаю, эта профессия 
поможет мне достичь моей 
мечты. Осталось сдать ЕГЭ. 
Немного боюсь, но знаю, что 
этот страх лишь в моей голо-
ве. Поэтому верю в себя.

Ольга Быкова:
—  Желаю успешно сдать 

экзамены и поступить в вуз, 
в который хочу. А также по-
лучить образование и устро-
иться на работу на хорошую 
должность. Вообще, хочу 
учиться в медицинском 
институте и вижу себя в бу-
дущем успешным врачом, 
который будет помогать 
людям. Я от школы участво-
вала в волонтерских отрядах, 
таких как «Подари планете 
жизнь» и «Волонтеры-меди-
ки», и мне нравится помогать 
людям.

Кристина Хамаза:
—  Для начала я бы хотела 

сдать хорошо ЕГЭ. А потом 
поступить в вуз и получить 
диплом, ведь без образо-
вания в современном мире 
делать нечего. Я нацелена 
на мединститут. Это про-
фессия, в которой я могу 
реализоваться как личность, 
помогая другим людям. Еще 
это прибыльная специаль-
ность, так что я надеюсь 
хорошо в будущем зараба-
тывать. А еще я пожелала бы 
себе никогда не зависеть 
от других людей, а только 
от самой себя.

БУДЕТ ВСЕ КАК ТЫ ЗАХОЧЕШЬ!
В день последнего звонка мы спросили выпускников школы № 57:  

«Чего ты сам/сама себе желаешь сегодня?»

Окончание на стр. 4

ПОЛУЧИЛИ ПУТЕВКУ В ЖИЗНЬ
Всю минувшую неделю город желал счастья выпускникам своих школ

В этом году в Иркутске больше 3700 
выпускников, и 47 из них оканчивают 
школу № 57 в Ленинском округе го-

рода. В минувший вторник торжественную 
линейку в этом учебном заведении посетил 
и глава областного центра Руслан Болотов. 
Вместе с ним на трогательном (и, как водит-
ся, немного грустном) празднике побывали 
и журналисты «Иркутска».

С одиннадцатиклассниками общалась Наталья Федотова. Фото Егора Фролова

В школе № 57 на этой неделе последним звонком проводили в новую жизнь два 11-х класса. Это 47 уче-
ников, которым уже на этой неделе предстоит сдать свой первый единый государственный экзамен. 
На празднике ребята выступали с творческими номерами, исполнили традиционный прощальный 
вальс и передали знамя школы 10-м классам
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«И ОН ТОГДА СКАЗАЛ:  
«НИКТО, КРОМЕ НАС!»

В иркутской школе № 64 открыли мемориальную 
доску кавалеру ордена Мужества Ивану Гарбузову

В торжественно-печальной це-
ремонии приняли участие мэр Ир-
кутска Руслан Болотов, депутаты 
городской думы Михаил Корнев 
и Ростислав Белых, родители героя, 
его учителя, друзья, соседи, учени-
ки школы № 64 и другие. Народу 
на школьный двор пришло много: 
Ивана знали и любили.
—  Мы собрались здесь сегодня, 

чтобы снова сказать — мы ценим 
и уважаем наших героев. Мы ценим 
и уважаем нашу историю, наши 
традиции, за которые нам сейчас 
приходится воевать. Сейчас наши 
ребята, наследники поколения побе-
дителей, рискуя жизнью, защищают 
границы России и дают возмож-
ность нам всем жить под мирным 

небом. Они борются за независи-
мость, правду и справедливость, 
не позволяют переписать историю 
страны, — обратился к присутствую-
щим мэр Иркутска Руслан Болотов. 
— Сегодня мы отдаем дань уважения 
герою, который не пожалел свою 
жизнь в борьбе за Родину. Ему было 
всего 20 лет, но Иван не спрятался 
за спинами других. Слова искрен-
ней благодарности — родителям! 
За достойное воспитание сына. Я бы 
очень хотел, чтобы вы, Антон Вла-
димирович и Оксана Юрьевна, как 
можно больше рассказывали, каким 
был Иван… Ведь его пример — на-
стоящего защитника — поможет нам 
всем воспитать достойное поколе-
ние людей, которые будут строить 
будущее нашей страны.
Гарбузовы — воцерковленная 

семья, поэтому вся жизнь Ивана 
с самого рождения проходила на гла-
зах прихода при храме Александра 
Невского, он служил в этом храме 
алтарником. Депутат городской 
думы Михаил Корнев рассказал, что 
новое, строящееся здание церкви 
станет воинским храмом, где будут 
возноситься молитвы о поминовении 
иркутских воинов, которые отдали 
свою жизнь за Родину в зоне СВО. 
Настоятель храма, в котором служил 
герой, Марк Косолапов освятил его 
барельеф сразу после открытия.
Учитель русского языка и литера-

туры школы № 64 Елена Головина 

призналась, что ей тяжело говорить 
о Ване в прошедшем времени. Ведь, 
казалось бы, еще вчера он был ее 
учеником, улыбчивым светлым 
мальчишкой с доброй душой и обо-
стренным чувством справедливости. 
А сегодня он герой, защитник От-
ечества, кавалер ордена Мужества, 
отдавший свою жизнь за Родину. 
И по словам его учителя, принципы 
добра, чести, справедливости, люб-
ви к людям ему привили родители 
— Антон Владимирович и Оксана 
Юрьевна Гарбузовы.
Самым острым, эмоциональным 

моментом торжественной цере-
монии стало выступление отца 
героя. Взрослый сильный мужчина 
не смог сдержать слез, как и многие 
из собравшихся.
—  Ваня всегда мчался друзьям 

и знакомым на помощь, если требо-
валось, был честным и надежным 
и одним из первых пошел добро-
вольцем — обычным рядовым сол-
датом — в зону боевых действий 
СВО. Он не мог по-другому, — сказал 
Антон Гарбузов. — Наш последний 
телефонный разговор состоялся не-
задолго до его гибели, и он тогда ска-
зал: «Никто, кроме нас!» Вечная ему 
память, мы всегда будем гордиться 
своим сыном.

Елена Алексеева
Фото Валентина Карпова

19 мая барельеф с изо-
бражением Ивана Гар-
бузова, награжденного 

орденом Мужества (посмертно), 
появился на здании школы № 
64, где он учился совсем недавно.  
12 марта 2022 года механизиро-
ванная колонна российских во-
йск, в составе которой двигался 
иркутянин, попала под обстрел 
ВСУ. Иван получил смертельное 
ранение. Ему было всего 20 лет, 
в зону боевых действий он ушел 
добровольцем — одним из пер-
вых после объявления СВО.

42 ДВОРА ДЛЯ 
«ОКТЯБРЯТ»

В Иркутске начался 
ремонт придомовых 

территорий

Читатели нашего ежене-
дельника уже знают, что 
в этом году планируется 

ремонт 96 (!) дворов во всех рай-
онах города. Перечень работ по 
каждому адресу индивидуален: 
где-то заменят асфальт и троту-
ары, где то установят лавочки, 
урны, скамейки или наружное 
освещение. По словам перво-
го заместителя мэра Иркутска 
Андрея Южакова, формиро-
вание списков территорий и 
благоустройство проходят при 
участии депутатов городской 
думы и жителей. При этом, до-
бавляет Андрей Владимирович, 
обязательно ведется строитель-
ный контроль. На минувшей 
неделе начало работ в Октябрь-
ском округе города проверили 
вице-мэр Иркутска Дмитрий 
Ружников и глава комитета по 
управлению округом Георгий 
Комаров. Они побывали в трех 
дворах «октябрят» (так симпа-
тично в администрации города 
называют жителей Октябрьско-
го округа. — Прим. ред.).  

На улице Депутатской, 1 уже про-
вели санитарную обрезку деревьев. 
Сейчас снимают старое дорожное по-
крытие. Там предусмотрено комплекс-
ное благоустройство, в ходе которого 
заасфальтируют проезжую часть и 
тротуар, расширят парковку, обустроят 
газоны, выполнят формовочную обрез-
ку зеленых насаждений, посадят липы 
и сирени, перенесут опору освещения, 
установят вазоны и ограждение. 
Работы выполнят по федеральному 

проекту «Формирование комфортной 
городской среды». По нему также 
отремонтируют дворы на Трилиссера, 
85, Пискунова, 44, проспекте Марша-
ла Жукова, 68. 
— Учитывая опыт предыдущих 

лет, заранее обсудили с жителями 
перечень необходимых работ, под-
готовили конкурсную документацию, 
выбрали подрядные организации. 
Те, в свою очередь, уже в мае активно 
приступили к взятым обязательствам. 
Несмотря на то что срок реализации 
большинства контрактов заканчива-
ется в августе, надеемся, что к сере-
дине лета дворы приведут в порядок, 
— рассказал «Иркутску» вице-мэр 
Дмитрий Ружников. 
По муниципальной программе 

«Формирование комфортной и без-
опасной городской среды» в порядок 
приведут 38 придомовых территорий. 
На улицах Пискунова, 142/8, 142/7 
и Лыткина, 68—70 к работам уже 
приступили. По информации пред-
ставителей подрядной организации, 
завершить планируют до конца июня. 
Благоустройство также запланиро-

вано на Трудовой, 55, 58, Карла Либ-
кнехта, 150, 151, Партизанской 109—
109а, Коммунистической 60—60а, 
Лыткина, 14, Цимлянской, 15, бульва-
ре Постышева, 4, 16, 18, Байкальской, 
157/1, 232, 234, 242—244, 261, 288 
(290, 298, 300), 330а, Дальневосточ-
ной, 149—151, Зверева, 5, Ржанова, 
1/1, 5, 11, 13—15, 33, 35, 37, 41а, Крас-
ноярской, 34, Советской, 176/198, 
Ядринцева, 23, Красных Мадьяр, 128, 
проспекте Маршала Жукова, 72, 86, 
102—104. 

Людмила Измайлова

КИНО ЛЕТОМ ВОЗЛЕ ДОМА
25 мая в Иркутске стартовал новый сезон проекта  

«Летний кинотеатр во дворах»

Показы проводит администрация горо-
да совместно с МКУ «ГОРОД» и орга-
нами территориального обществен-

ного самоуправления. Первый сеанс под 
открытым небом состоялся в 2012 году.

—  В прошлом году провели 50 бесплатных киносеан-
сов. Свыше четырех тысяч горожан смогли посмотреть 
отечественные ленты и мультфильмы. Показы под от-
крытым небом могут быть организованы в любом дворе 
при условии того, что активисты из числа местных 
жителей соберут не менее 30 зрителей. Сеансы идут 

в вечернее время, фильмы выбирают сами иркутяне, 
— рассказал начальник управления реализации обще-
ственных инициатив Алексей Гордин.
В течение лета на улицах и во дворах будет организо-

вано 56 показов. Зрители увидят мультфильмы, совет-
ские и российские комедии, патриотические картины.

Ближайшие кинопоказы пройдут по следую-
щим адресам:

 9 30 мая — улица Баумана, 216а (ТОС «Наша Слобода»);
 9 31 мая — 8-й Советский переулок, 15 (ТОС «Горка»).

Людмила Измайлова

В Вооруженных 
силах РФ Иван 
Гарбузов про-
ходил службу 
в должности 
механика-во-
дителя БМП. Он 
еще с детства 
интересовался 
техникой, в ар-
мии тоже сумел 
проявить свой 
талант и способ-
ности, выполняя 
в кратчайшие 
сроки ремонт 
вверенных ему 
боевых машин. 
Это очень це-
нится во время 
военных дей-
ствий — Иван 
заслужил высо-
кий авторитет 
и уважение сре-
ди руководства 
подразделения 
и своих боевых 
товарищей

На фото рядом с мэром Иркутска Русланом Болото-
вым — родители героя Оксана Юрьевна и Антон Вла-
димирович Гарбузовы. Каждый выступивший на це-
ремонии благодарил их и приносил слова искреннего 
соболезнования в связи с утратой сына. А Оксана Гар-
бузова, верующая женщина, сказала, что они каждый 
день с молитвой вспоминают сына и верят, что еще 
обязательно встретятся с ним — на небесах
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ПОЛУЧИЛИ ПУТЕВКУ В ЖИЗНЬ
Всю минувшую неделю город желал счастья выпускникам своих школ

чтобы они остались вместе с нами! 
— со смехом признается директор 
школы № 57 Юлия Кудашкина. — 
Но это невозможно, и слава богу! 
От себя пожелаю им быть успешны-
ми в жизни, поступить в выбранные 
вузы на бюджет. Ребята делились 
со мной своими планами, я знаю, 
что направлений, по которым они 
планируют поступать, очень много 
— и технических, и гуманитарных. 
Пусть им всем повезет!
Поздравительные стихи и пес-

ни для выпускников подготовили, 
конечно, и первоклассники. К сло-
ву, их в этом году девять классов, 
а в следующем может стать еще 
больше. А все потому, что сейчас 
на территории школы № 57 завер-
шается строительство нового трех-
этажного блока начальной школы. 
Работы планируют завершить в ав-
густе, а уже 1 сентября здесь начнут 
заниматься дети. В здании, которое 
строят по типовому проек-
ту, предусмотрены учеб-
ные кабинеты, актовый 
и спортивный залы, ме-
дицинский и пищевой 
блоки, игровые комна-
ты, вспомогательные 
помещения, санузлы 
и даже лифты.
—  Жаль немного, что 

сегодняшние выпускни-
ки уже не смогут учиться 
в этом прекрасном пристрое, 
— пошутил мэр Руслан Болотов. — 

Но зато нынешние перво-
клашки смогут! Более 
пятисот ребят смогут 
учиться в отдельном 
корпусе, в котором есть 
все — и свой пищеблок, 
и спортзал. Это позво-
лит снизить нагрузку 
на существующий кор-
пус 57-й школы, выйти 

на нормальный график об-
учения для старших классов 

и тем самым повысить качество 
образования в Ленинском районе.

Глава города также добавил, что 
в этом году в Иркутске под стро-
ительство образовательных уч-
реждений подготовили еще 22 (!) 
площадки. Строить начнут по мере 
поступления денег. А к строитель-
ству двух новых школ (в микрорай-
оне «Союз» на 1275 мест и на улице 
Ярославского на 1550 мест) уже 
приступили.
Еще в Ново-Ленино готовят к от-

крытию детский сад «Мамонтенок» 
на 220 мест. Его тоже осмотрел Рус-
лан Болотов. «Мамонтенок» станет 

структурным подразделением шко-
лы № 69. Там будут музыкальный 
и спортивный залы, бассейн, пище-
блок, медкабинет. На прилегающей 
территории уже завершили благо-
устройство и установили игровые 
площадки.
Что касается выпускников 57-й, 

то после последнего звонка все они 
отправились по классам, чтобы от-
учиться на своем последнем школь-
ном уроке.

Наталья Федотова
Фото Егора Фролова

Окончание. Начало на стр. 2

Уже этой осенью трехэтажный блок для начальных клас-
сов школы № 57 на улице Ярославского распахнет двери 
для будущих первоклассников. В красивом, оснащенном 
самым современным оборудованием здании будут учить-
ся более 500 ребятишек. В отдельном помещении предус-
мотрены учебные кабинеты, актовый и спортивный залы, 
медицинский и пищевой блоки, игровые комнаты, вспо-
могательные помещения, санузлы и лифты. То есть здесь 
будет все, чтобы дети учились с удовольствием

Фотография на память: на снимке с директором школы 
Юлией Кудашкиной и мэром Иркутска Русланом Болото-
вым — ученик 11 «А» Александр Вовк. Надо отметить, что в 
этот день многие выпускники желали сфотографироваться 
с мэром, и Руслан Николаевич, конечно, никому не отказы-
вал. Более того, он с явным удовольствием желал каждому 
удачи и успехов в дальнейшей взрослой жизни

В 2023 году 
школы Иркут-

ска оканчивают 
3793 человека. 

Основной период 
ЕГЭ пройдет с 26 мая 

по 1 июля. На него 
зарегистрированы 

и допущены все 
учащиеся.

ВАЖНЫЙ ВИНТИК В БОЛЬШОМ МЕХАНИЗМЕ
Накануне Дня химика (28 мая) рассказываем о сотруднике АНХК, успешный труд 
которого отмечен министерской наградой в честь профессионального праздника

Профессия машиниста всегда 
считалась одной из важнейших 
на химическом производстве. Запуск 
и остановка газоперекачивающих 
агрегатов, постоянный контроль 
за работой оборудования, поддер-
жание заданного технологического 
режима — это лишь малая часть того, 
чем приходится заниматься работни-
ку во время смены.
Основная задача машиниста 

компрессорных установок, по словам 
Антона Игнатьева — обеспечивать 
бесперебойную работу установки, 
обслуживать ее, подготавливать 
к пускам и остановкам. При помощи 
средств автоматики, измерительных 
и контрольных приборов, систем 

защиты и сигнализации, блокиров-
ки машинист проводит профосмотр 
оборудования. Регулирует давление 
и другие параметры.
—  Кроме того, это физически 

сложная работа, которая требует 
большой выносливости, — добавляет 
Антон Николаевич. — Машинисту 
необходимо обладать знаниями 
в области химии, физики, электро-
техники. Важно хорошо разбираться 
в процессах, протекающих на произ-
водстве, понимать принципы рабо-
ты установки и многочисленного 
оборудования. Нужно следить, чтобы 
все параметры были в норме. Опера-
тивно реагировать на все изменения 
технологического режима, четко 

и грамотно принимать решения. 
Работа очень ответственная.
Особое значение отводится 

знаниям требований охраны труда, 
промышленной и пожарной без-
опасности, ведь приходится иметь 
дело с оборудованием под высоким 
давлением и температурой.
Антон Игнатьев — настоящий 

профессионал своего дела. Работа 
за долгие годы не превратилась для 
него в рутину. Каждый раз он идет 
на смену с энтузиазмом. «Изо дня 
в день приходится решать разные 
задачи, поэтому скучно не бывает. 
В этом и есть особенность нашей 
профессии», — объясняет герой.
Антон Николаевич занимается 

еще и наставничеством. Обучает 

молодых специалистов. Надо все 
им показать, рассказать. Обучить, 
можно сказать, с нуля. Какие-то 
вещи, которые опытным работникам 
кажутся элементарными, начинаю-
щим кажутся сложными. Новичкам 
бывает страшно что-то не то нажать, 
ведь на объекте много сложного 
оборудования. Во всем этом нужно 
разобраться, узнать все тонкости, как 
говорится — набить руку.
—  Главное в нашем деле — вни-

мательность, умение правильно 
оценить ситуацию, — считает Антон 
Игнатьев. — Никогда не стоит пани-
ковать, суетиться и торопиться. Нуж-
но остановиться, подумать и принять 
взвешенное решение.
Хотя и для бывалого нефтехимика 

случаются порой неожиданные про-
верки на хладнокровие.
—  Однажды генеральный дирек-

тор АНХК приехал к нам на объект 
в мою смену для проведения учебной 
тренировки, — вспоминает маши-
нист. — Он стоял рядом со мной, 
я объяснял свои действия. Конечно, 
это было волнительно. Но я собрался 
и спокойно выполнил все требова-
ния. Были небольшие замечания, 
но в целом я справился.
Есть у Антона Николаевича и свой 

девиз: «В работе мелочей не быва-
ет!». Ведь даже самый маленький 
винтик является частью сложного 
механизма, и без него нормальная 
работа оборудования невозможна. 
Все должно быть под контролем.

Елена Белова
Фото Борис Епифанцев

Антон Игнатьев работает 
в Ангарской нефтехимиче-
ской компании уже 26 лет. 

За это время он изучил компрес-
сорное оборудование, как гово-
рится, на зубок. Коллеги считают 
его настоящим профессионалом 
своего дела, грамотным и ответ-
ственным специалистом. Он при-
шел в АНХК в 1997 году. Окончил 
среднее специальное профтеху-
чилище. Почему выбрал это пред-
приятие? Дело в том, что два деда, 
бабушка и родители Антона Игна-
тьева работали здесь же. Он про-
должил династию нефтехимиков. 
Вместе с ним в одном цехе сегодня 
трудится еще и старший брат.

130 работников 
Ангарской нефте-
химической ком-
пании получили 
награды различной 
степени важно-
сти в честь про-
фессионального 
праздника — Дня 
химика. Среди них 
и машинист ком-
прессорных устано-
вок производства 
нефтехимии Антон 
Игнатьев. Его за-
слуги отметили 
одной из самых 
престижных наград 
— почетной грамо-
той Министерства 
энергетики РФ
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УЧИМ ЛЕТАТЬ ПРАВИЛЬНО

В рамках исполнения поручений президента 
по вопросу развития беспилотной авиации Ир-
кутский филиал МГТУ гражданской авиации 

объявил о наборе слушателей на программу повы-
шения квалификации по направлению «Эксплуата-
ция беспилотных авиационных систем с максималь-
ной взлетной массой 30 килограммов и менее».

Цель программы: предоставить слушателям систематизирован-
ные знания и сформировать навыки, необходимые для грамотной 
эксплуатации беспилотников при выполнении прикладных работ 
в профессиональной деятельности.
К освоению программы допускаются лица, имеющие среднее про-

фессиональное или высшее образование. Теоретическая подготовка 
реализуется в очной и заочной формах, практическая 
часть — на специальном полигоне. Обучающимся 
предоставляется полный комплект оборудования 
на период проведения летной подготовки, а так-
же учебные материалы для дальнейшего исполь-
зования. В конце обучения выдается удостовере-
ние о повышении квалификации.
Предлагаемый срок обучения — от двух не-

дель до одного месяца.
Программа может быть востребована как среди 

любителей, планирующих применять беспилотни-
ки для личных нужд, так и среди профессионалов, 
использующих БПЛА для производства различ-
ных работ.
Телефон для справок 8 (999) 444-28-35.

ВАЖНАЯ ТЕМА

ДАВАЙТЕ ПОДНАЖМЕМ!
31 мая завершается рейтинговое голосование 

за парки и скверы, которые будут благоустраивать 
в следующем году

Но роль самих городов в про-
екте «Формирование комфортной 
городской среды» далеко не потре-
бительская. Мы как город не мо-
жем просто заявить Федерации: 
«Дайте сто миллионов рублей 
на реконструкцию заброшенного 
парка в Иркутске II». Нет, идея 
проекта — в сумме нескольких 
слагаемых: деньги федерального 
бюджета + активность городской 
власти и горожан + исполнение 
работ. Каждую весну на специаль-
но созданном сайте 38.gorodsreda.
ru иркутяне голосуют за объекты, 
которые, по их мнению, нуждаются 
в переменах.
В этом году голосование нача-

лось 15 апреля и закончится 31 мая. 
Горожане могут отдать свои голоса 
за объекты, расположенные в лю-
бом из округов.
Октябрьский округ

 9 Бульвар «Солнечный» (между до-
мами № 270, 274, 284, 286, 290);

 9 Территория на Депутатской 
от дома № 1 до дома № 11;

 9 Историко-мемориальный ком-
плекс «Иерусалимская гора» (5-й 
этап).

Правобережный округ
 9 Береговая территория реки Уша-
ковки в районе улицы Храмцов-
ской;

 9 Сквер на пересечении улиц Лени-
на и Горького.

Свердловский округ
 9 Территория между 
домами Бажова, 1 
и Алмазная, 18;

 9 Сквер «Ирис» 
на бульваре Рябико-
ва, 20а;

 9 Территория на улице 
Лермонтова: от Иго-
шина до Колхозной;

 9 Территория на пересечении 
улиц Чернышевского и Герцена.

Ленинский округ
 9 Парк «Комсомольский» (3-й 
этап);

 9 Территория на улице Трак-
товой (возле моста через 
Иркут);

 9 Сквер на пересече-
нии улиц Генерала Довато-
ра и Воровского;

 9 Аллея Здоровья 
на улице Розы Люксембург, 
184/1.

Иркутск участвует в феде-
ральном проекте «Формирование 
комфортной городской среды» 
с 2017 года. За это время в област-
ном центре преобразили около 90 
городских пространств.

В прошлом году за объекты 
благоустройства проголосовали 
более 40 тысяч иркутян. Этим летом 
пройдут работы на территории 
Русско-Амурского мемориального 
комплекса и парка «Патриот». В ми-
крорайоне Приморском обустроят 
сквер, а на улице Братской — спорт-
парк. Будет продолжено обновление 
парка «Комсомольский», обще-
ственных пространств в Топкин-
ском, Пади Долгой и на территории 
городка ИВАТУ.

Илья Спирин
Фото пресс-службы администрации 

города

Федеральный проект «Фор-
мирование комфортной 
городской среды» (ФКГС) 

появился в 2017 году по инициати-
ве президента Владимира Путина. 
Проект задуман для того, чтобы 
наши запущенные после распада 
СССР и последствий 1990-х годов 
города стали комфортнее, красивее, 
современнее. Проект финансирует-
ся из федерального бюджета. То есть 
по всей России, и в нашем Иркутске 
в частности, вот уже шестой год 
идет процесс восстановления раз-
рушенных и создания новых обще-
ственных пространств. Это парки, 
бульвары, площади, променады, 
скверы. Российская власть намере-
на кардинально улучшить качество 
городской среды к 2030 году и дает 
на это деньги.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Каждый из нас хочет видеть 
Иркутск комфортным, совре-
менным, уютным. И сегодня 
именно жители решают, ка-
ким наш город будет завтра. 
Голосуйте за территории, 
которые, по вашему мнению, 
необходимо благоустроить 
в первую очередь.
31 мая завершается рейтин-
говое голосование за парки 
и скверы, которые будем благо-
устраивать в следующем году. 
Лидеры меняются — идет насто-
ящее соревнование за первое 
место. Отрыв минимальный.
Чтобы получить максимальное 
финансирование, нам необхо-
дима 61 тысяча голосов.  
Сегодня (четверг, 25 мая) уже 
58 926. Давайте поднажмем!

Переходите 
по ссылке 

38.gorodsreda.ru 
и выбирайте парк 
и сквер, который 

преобразится 
в 2024 году.

На фото один из самых красивых теперь уголков Иркутска — сквер у театра 
«Аистенок», который реконструировали по президентскому проекту «Фор-
мирование комфортной городской среды». Территория у сквера неболь-
шая, но на ней среди тенистых деревьев очень гармонично удалось раз-
местить зону отдыха с перголой (это ажурная или решетчатая деревянная 
конструкция), качелями, скамейками, сделать широкие пешеходные зоны, 
выложив их новой красивой плиткой

«И БЕЗ НАРКОТИКОВ ЖИЗНЬ ЯРЧЕ!»
14 юных иркутян — победители конкурса 

антинаркотических рисунков

В начале марта аппарат анти-
наркотической комиссии при 
администрации города в пред-

дверии месячника антинаркотиче-
ских мероприятий и популя-
ризации здорового образа 
жизни объявил конкурс 
детских рисунков, по-
священный Междуна-
родному дню борьбы 
с наркоманией и неза-
конным оборотом нар-
котиков. Работы при-
нимались с 13 марта 
по 20 апреля 2023 года. 

126 детей от 6 до 18 лет 
приняли участие в со-
циально-художественном 
состязании. В состав жюри вошли 
члены антинаркотической комис-

сии при администрации города, 
представители отдела по контро-
лю за оборотом наркотиков МУ 
МВД России «Иркутское», ЛО МВД 
России на станции Иркутск-Пас-
сажирский, ЛО МВД России на воз-
душном транспорте, реабилитаци-

онных центров, общественники.

По результатам отбора определи-
ли 14 победителей в каждой из трех 
номинаций:
«Наш путь без наркотиков 

— присоединяйся!»
1-е место — Анастасия Князева;

2-е место — Варвара Коренева, 
Анастасия Стальмакова;

3-е место — Анна 
Пермякова.
«Несчастье мира»
1-е место — София Яшина, 
Екатерина Калашникова;

2-е место — София 
Кондратьева;

3-е место — Ангелина Куницы-
на, Маргарита Рыбецкая.

«Наркотики — НЕТ. Жизнь 
— ДА!»
1-е место — Елизавета Васильченко, 
Екатерина Житова;
2-е место — Екатерина Степанова, Вио-
летта Бантюшевская;
3-е место — Таисия Туревич.
Церемонию награждения планируют 

провести в июне.
Людмила Измайлова

Конкурсные 
работы прини-

мались в несколь-
ких номинациях: 

«Наш путь без нар-
котиков — присоеди-
няйся!», «Несчастье 
мира», «Наркотики 

— НЕТ. Жизнь 
— ДА!».
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МАСШТАБНЫЕ ПРОЕКТЫ ЮРИЯ КОРЕНЕВА
В этом году в избирательном округе № 21 откроется культурно-

досуговый центр и появится сквер с фонтаном!

Одна из хронических проблем, которые удалось 
решить, — это реконструкция бывшего кинотеатра 
«Марат» на улице Рабочего Штаба, 19: там откроют 
культурно-досуговый центр. Работы начались в сен-
тябре 2022 года, за это время демонтировали старые 
перегородки и часть стен, старую шахту лифта, на их 
месте появились две новые. Заменили оконные бло-
ки и кровлю, залили полы и отштукатурили стены, 
сейчас подрядчики занимаются внутренней отдел-
кой. Предполагается, что в октябре работы будут 
завершены, к этому времени здание снабдят необхо-
димым оборудованием и инвентарем и откроют для 
посетителей.
—  Этот объект очень важен для жителей, я до-

бивался решения этой проблемы на протяжении 
15 лет, поэтому считаю это настоящей победой для 
всего Куйбышевского района. Здесь на большой 
территории правого берега Ушаковки нет ни одного 
культурного объекта, людям просто негде встре-
чаться, проводить досуг, — рассказывает Юрий Ко-
ренев. — В здании бывшего кинотеатра разместят 
библиотеку с книгохранилищем краеведческой 
литературы со всего города, картинную галерею, два 
музыкальных зала, многофункциональный и акто-
вый зал на 150 мест для встреч ветеранов и других 
мероприятий, кабинет для досуговых занятий. 
На третьем этаже оборудуют кабинеты для кружков 
по интересам.
В прошлом году на территории избирательного 

округа № 21 провели реконструкцию спортив-
ных площадок на Кирпичной, 151, Северной, 46 
— с искусственным покрытием. Возле дома № 56 
в микрорайоне Топкинском построили спортивную 
площадку с резинополом, тренажерами и навесом — 
по просьбе жителей, чтобы они могли там занимать-
ся физкультурой даже в дождливую погоду.
—  В прошлом году не удалось реализовать про-

ект благоустройства сквера в районе домов № 38–48 
микрорайона Топкинского по федеральной про-
грамме «Формирование комфортной городской 
среды», — объясняет Юрий Диомидович. — Уже был 
готов проект, выделены деньги, но в этом месте пла-
нируется реконструкция теплового луча, соответ-
ственно и благоустройство возможно только после 
окончания стройки. Однако мы проделали большую 
подготовительную работу: перенесли на отдельную 
площадку более десяти торговых павильонов. В этом 
году мы отстояли право на участие в ФКГС, и сей-
час ООО «Байкальская энергетическая компания 
En+ Group» уже приступило к работам. Участок, где 
планируется сквер, они обещают завершить до кон-
ца июля. Параллельно с этим между домом № 44 
и магазином «Удача» уже началась подготовка пло-
щадки под строительство фонтана (!). К октябрю 
работы по благоустройству должны быть полностью 
завершены.
Это масштабный проект, который станет продол-

жением уже проведенного в 2020–2021 годах благо-
устройства сквера в Топкинском. В итоге от дома 
№ 15, с площадью, названной местными жителями 
«Куб», до дома № 48 будет единое благоустроенное 
пространство. Место расположено на въезде в ми-
крорайон и станет его визитной карточкой. В новом 
сквере установят сухой фонтан — его струи забьют 
из-под земли, как возле Дома Союза художников 
России на улице Карла Маркса. На всей территории 
уложат тротуарную плитку и сделают асфальто-
бетонное покрытие, светильники. Сквер украсят 
вазонами.
Но на этом работа народного избранника не оста-

навливается, планов очень много. В прошлом году 
разыграли конкурс на проектирование физкуль-
турно-оздоровительного комплекса в микрорайоне 
Топкинском, сейчас проект находится на эксперти-
зе. Началось проектирование ФОКа в предместье 
Радищево. Кроме того, со второй попытки ведется 

проектирование строительства детского сада на ул. 
Радищева, 67 — оно должно было уже закончить-
ся, если бы предыдущая проектная организация 
не обанкротилась. Если все пойдет по плану, 
строительство по всем трем проектам начнется 
в 2024–2025 годах.
—  Также заканчивается проектирование кана-

лизационной и водопроводной насосных станций 
в Радищево — это все взаимосвязано — чтобы буду-
щий ФОК мог работать, а также чтобы обеспечить 
централизованным водоснабжением жителей верх-
них улиц и четырех СНТ, — отметил Юрий Коренев. 
— Ранее давления для подачи воды в инженерных 
сетях не хватало, так что это решение еще одной 
важной проблемы. Проектировщики уже заканчи-
вают и скоро выйдут на экспертизу, и в этом году, 
возможно, уже будет результат. Вопрос выделения 
бюджетных средств на это строительство будет рас-
сматриваться при формировании бюджета на следу-
ющий год.
Средства из депутатского фонда Юрия Корене-

ва будут потрачены по целому ряду направлений. 
Пристальное внимание вице-спикер думы Иркутска 
уделил проблемам учреждений образования в своем 
округе: будет закуплена техника для компьютерных 
классов школ № 50 и 73, музыкальные инструменты 
для школы искусств № 9, оказана материальная по-
мощь детскому саду № 100.
На эти же средства проведут благоустройство тер-

ритории возле домов № 67/3 и 67/5 — это большой 
двор возле двухэтажных кирпичных домов. Кроме 
благоустройства двора здесь заасфальтируют все 
внутриквартальные дороги и подходы к подъездам. 
Также благоустройство проведут возле дома № 31 
в микрорайоне Топкинском — здесь сделают не-
большой сквер. На территории округа установят три 
новых детских городка, а также дополнят комплек-
тацию уже существующих детских и спортивных 
площадок. Кроме того, сейчас идет составление сме-

ты на предстоящий ремонт дорог частного сектора 
на территории округа № 21.
Занимается Юрий Коренев и законотворческой 

деятельностью — им дважды инициировано обра-
щение думы Иркутска в адрес губернатора региона 
Игоря Кобзева о внесении изменения в Федераль-
ный закон № 298 «Об ответственном обращении 
с животными». И именно эти поправки, разрабо-
танные совместно с другими муниципалитетами 
и Законодательным Собранием Иркутской области, 
в мае Госдума РФ приняла в первом чтении. Если 
коротко — регионам предлагается дать право само-
стоятельно определять перечень и порядок органи-
зации мероприятий при обращении с бродячими 
животными «с учетом географической, климатиче-
ской, социально-экономической и иной специфики 
региона». Как отмечает Юрий Коренев, главная 
идея поправок — исключить возможность возвра-
щения отловленных животных в прежний ореол 
обитания. Предполагается, что их будут пожизненно 
содержать в государственных собачьих приютах, 
которые предстоит построить, отдавать новым вла-
дельцам (а таких случаев, по статистике, уже сейчас 
около 30 процентов), в исключительных случаях 
— применять безболезненную эвтаназию. Это кар-
динально решит проблему безнадзорных собак, ко-
торых становится с каждым годом все больше.
—  Хотелось бы пожелать жителям Иркутска, — 

добавил в заключение Юрий Коренев, — здоровья, 
терпения и не терять надежду на лучшее будущее. 
С приходом нового мэра Руслана Болотова го-
родской бюджет увеличился в два раза! А значит, 
многие наши планы осуществятся: продолжится 
строительство социальных объектов, строительство 
и ремонт дорог, детских и спортивных площадок, 
улучшится качество поездок на муниципальном 
общественном транспорте!

Елена Алексеева
Фото из архива Юрия Коренева

Вице-спикеру думы Иркутска Юрию Ко-
реневу досталась не самая легкая под-
шефная территория: большую часть 

избирательного округа (90%) занимает част-
ный сектор — предместья Марата, Радищево, 
микрорайон Топкинский. А это значит, что 
реализация многих федеральных программ 
усложняется. Но народный избранник справ-
ляется, за что пользуется заслуженным до-
верием жителей, его избирали в городской 
парламент уже пять раз! Сегодня Юрий Ди-
омидович рассказал читателям «Иркутска» 
о том, что планирует сделать в этом году.

Одно из серьезных до-
стижений депутата Юрия 
Коренева — строительство 
универсальной спор-
тивной площадки с ис-
кусственным покрытием 
в частном секторе на улице 
Губернатора Трескина. 
На фото — ее торжествен-
ное открытие осенью 
2022 года. Раньше в этом 
месте был пустырь (с пере-
падом уровня ландшафта 
до семи метров!), но все 
получилось — смонтиро-
вали освещение, установи-
ли скамейки, тренажеры 
и детский городок, сде-
лали тротуары и краси-
вую лестницу, поставили 
ограждение. Теперь это 
место притяжения для 
всего района

Юрий Коренев пользуется неизмен-
ным доверием избирателей округа 
№ 21. Он «долгожитель» думы 
Иркутска — его депутатская работа 
началась в 2000 году и продолжает-
ся по настоящее время. С 2014 года 
Юрий Диомидович — председатель 
комиссии по жилищно-комму-
нальному хозяйству и транспорту, 
член комиссии по экономической 
политике и бюджету. В октябре 
2021 года избран заместителем 
председателя думы Иркутска

Совещание о ходе реконструкции бывшего кинотеатра «Марат» 
прямо на месте работ! Уже в этом году, после ремонта в заброшен-
ном здании, откроется культурно-досуговый центр — это актуаль-
но для жителей не только избирательного округа № 21, но и со-
седних территорий. Юрий Коренев рассказал «Иркутску», что 
реализация этого проекта стала по-настоящему красивым итогом 
его 15-летней работы в этом направлении
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ВАЖНО ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ  
ГОРОДКА ИВВАИУ

Какие детские сады и школы построят  
там и когда?

Депутат городской 
думы Алексей Гре-
шилов вместе со спе-

циалистами администра-
ции Иркутска и жителями 
городка прорабатывает 
варианты размещения со-
циальных объектов в город-
ке ИВВАИУ. Необходимые 
коррективы внесла приаэ-
родромная зона, на которой 
строительство учреждений 
невозможно.

В настоящее время рассматри-
вается размещение детского сада 
(не менее чем на 110 мест), школы 
(минимум на 1200 мест) и еще од-
ного детского сада (на 220 мест). 
Первый участок уже подготовлен, 
а для формирования оставшихся 
ведется разработка проекта ме-
жевания территорий, рассказал 
главный архитектор города Антон 
Жуков.
—  МКУ «УКС города Иркутска» 

получило участок, предназна-
ченный под детский сад не менее 
чем на 110 мест. Уже готовится 
конкурсная документация, разра-
ботано техзадание, подсчитана не-
обходимая сумма и предусмотрены 
бюджетные инвестиции. До 1 июня 
мы передадим заявку на опреде-
ление исполнителя в соответствии 
с Приказом Минстроя России № 175 
(проектирование, строительство 

и обеспечение оборудованием од-
ним подрядчиком) в министерство 
по регулированию контрактной си-
стемы в сфере закупок региона. Че-
рез него будут проходить торги. При 
доведении лимитов на последующие 
два участка также будет подготовле-
на документация для последующих 
торгов, — рассказал начальник МКУ 
«УКС города Иркутска» Александр 
Зыбайло.
Ранее возвести школу планиро-

валось на месте, где расположены 
разрушенные казармы. Это участок 
размером 4 га, на котором можно 
было построить учреждение при-
мерно на 1800 мест. Однако из-за 
того, что земля находится на при-
аэродромной территории в секторе 
7.2, где недопустимо размещать объ-
екты образования, необходимо было 
найти другой участок.
Благодаря совместной работе 

этот участок определен, и на нем 
возможно возвести школу ориенти-
ровочно на 1200–1270 мест. Выйти 
на торги по проектированию и стро-
ительству образовательного учреж-
дения планируется в 3–4-м квартале 
текущего года.
Главный архитектор Иркутска 

Антон Жуков отметил, что еще 
прорабатывается вариант со стро-
ительством школы в южной части 
территории по типовому проекту, 
который использовался в Краснояр-
ске (она должна быть компактной 
и не требует большой территории).

РЕМОНТ ОТ «ЛИСИХИ» ДО «ВОЛЖСКОЙ»
Дорогу между этими остановками начнут 

обновлять в июне

Многие иркутяне ви-
дели, как после зимы 
разрушилась дорога 

на улице Байкальской от оста-
новки «Лисиха» до остановки 
«Волжская» в двух направле-
ниях. Жители часто обраща-
ются к депутатам думы города, 
чтобы узнать, когда же будет 
проведен долгожданный ре-
монт. Поэтому депутат от из-
бирательного округа № 11 Ан-
дрей Стрельцов акцентировал 
особое внимание на этой 
проблеме во время заседания 
постоянной комиссии думы 
по вопросам транспорта, связи 
и охраны окружающей среды.

—  На этой дороге делали уже ре-
монт, но покрытие стерлось. На про-
тяжении нескольких остановок в обе 
стороны дорога практически разбита, 
— отметил народный избранник.
Представители администрации го-

рода подтвердили, что ранее на старое 
покрытие из асфальтобетона был 
нанесен трехсантиметровый слой, ко-
торый пришел в негодность. Силами 
МУП «Иркутскавтодор» заделывали 

поврежденные участки. Но из-за по-
стоянного снегопада, сырости, низких 
температур ночью и высоких днем по-
верхностная обработка сошла.

Чтобы провести работы, мэр Руслан 
Болотов поручил обеспечить  финан-
сирование и к 18 мая объявить конкурс 
на определение подрядчика. В июне 
подрядная организация должна при-
ступить к работе. Планируется отре-
монтировать дорогу по всей ширине 
в обе стороны.

Как пояснил председатель комитета 
городского обустройства мэрии Сер-
гей Чертков, в смету заложены новый 
тип асфальтобетона со щебнем и по-
лимерно-битумные вяжущие. Такой 
битум уже несколько лет используется 
в аэропорту на взлетной полосе.

—  Когда ремонтировали улицу 
Байкальскую, было уложено два слоя 
по 10 см и третий слой в 7 см. И между 
вторым и третьим слоями лежит гео-
решетка, которую трогать нельзя. По-
этому подрядная организация снимет 
5 см старого покрытия и уложит 6 см 
нового, — пояснил Сергей Чертков.

Подрядчик будет работать в кру-
глосуточном режиме. Работы проведут 
на протяжении всей ширины дороги 
в двух направлениях.

Депутат думы города 
Алексей Грешилов 
предложил рассмотреть 
вариант строитель-
ства четырехэтажной 
школы на территории 
своего избирательного 
округа. Таким образом 
получится увеличить 
количество мест для 
учащихся в образова-
тельном учреждении, 
не увеличивая при этом 
земельный участок

ПАДЬ ДОЛГАЯ БУДЕТ  
ЕЩЕ КРАСИВЕЕ

Начался очередной этап благоустройства 
рекреационной зоны между микрорайонами 

Университетским и Первомайским
—  Наступила теплая погода, и мы можем 

оценить результаты проделанной в про-
шлом году работы. К сожалению, подряд-
чик затянул сроки, и благоустройство было 
закончено, когда уже лежал снег. Вместе 
с администрацией зафиксировали все не-
дочеты, и организация в ближайшее время 
будет исправлять замечания, — отметил 
Евгений Стекачев.

В настоящее время уже определили 
подрядчика, который займется благо-
устройством второго этапа общественной 
территории в Пади Долгой микрорайо-
на Университетского. Это ООО «Произ-
водственно-коммерческое предприятие 
(ПКП) «Высота», сообщается на портале 
госзакупок.

Здесь будет уложен резинопол, установ-
лен еще один игровой комплекс, посажен 
газон. Подрядчик заменит декоративное 
покрытие из мраморной крошки, укрепит 
откосы. Также он закончит пешеходные 
связи с микрорайоном Первомайским 
в двух местах, чтобы жителям было удобнее 
добираться до площадки или до Универси-
тетского. Работы планируется завершить 
этим летом.

В прошлом году началось 
благоустройство территории 
в Пади Долгой возле крытого 

тренировочного катка «Иркутск». 
Работы проходили по программе 
«Формирование комфортной го-
родской среды». Там подготовили 
площадку, провели зонирование, 
установили детскую площадку, 
перголы с качелями, скамей-
ки, смонтировали светодиодное 
освещение. На работы выделили 
23,1 млн рублей. Из них девять 
миллионов — это средства из депу-
татских фондов, сформированных 
из казны города, Евгения Стека-
чева, Василия Донских и Ивана Гу-
щина. Проведенное благоустрой-
ство проверили председатель 
думы, депутат от избирательного 
округа № 28 Евгений Стекачев со-
вместно с представителями адми-
нистрации и подрядчиком.

Так выглядит новая 
детская площадка 
в Пади Долгой. Она 
пользуется попу-
лярностью у детей, 
и они часто проводят 
здесь свое свободное 
время. Однако, как 
отметил председатель 
думы города, депутат 
от избирательного 
округа № 28 Евгений 
Стекачев, уже заме-
чен вандализм на этой 
площадке. Конечно, 
администрация горо-
да установит в этом 
месте видеонаблюде-
ние, но так важно, что-
бы горожане берегли 
свой родной Иркутск!

СТИПЕНДИИ ЛУЧШИМ ИЗ ЛУЧШИХ!
Депутаты городской думы наградили учащихся 

и учителей премиями

Народные избранники Ев-
гений Савченко и Алек-
сандр Друзенко награди-

ли стипендиями отличившихся 
учеников и преподавателей 
школ. Ежегодно премии вруча-
ют также председатель думы 
Евгений Стекачев, вице-спикер 
Юрий Коренев и депутат Алек-
сей Савельев.

Евгений Савченко, депутат от изби-
рательного округа № 4, вручил за счет 
личных средств премии 26 ученикам и 13 
педагогам школ № 38, 53, 57. Учителей 
награждали в этом году впервые.
—  Отметил учащихся школ, которые 

активно участвовали в олимпиадах реги-
онального и городского значения, а так-
же в соревнованиях и других конкурсах, 
— рассказал Евгений Савченко. — Пре-
тендовать на стипендию могут ребята 
с 14 лет. И нам важно поощрять учеников 
за личные достижения. Это дополни-
тельный стимул для их дальнейшего 
развития.
Также впервые состоялось вручение 

стипендий учащимся и педагогам школ 
избирательного округа № 12 депутата 

Александра Друзенко. Поощряли ребят 
за особые успехи в учебе, науке, творче-
стве и спорте.
—  Самая большая радость для меня — 

видеть счастливые лица стипендиатов, их 
горящие глаза и радостные улыбки. Сти-
пендии были вручены 17 учащимся и 7 
педагогам каждого учебного заведения. 
С администрациями школ 27 и 39 услови-
лись, что мероприятие станет традицион-
ным, знаменующим итоги учебного года, 
— отметил Александр Валерьевич.

На фото — депутат думы города от из-
бирательного округа № 4 Евгений 
Савченко с награжденными учителя-
ми и учениками. В этом году этой пре-
мией впервые поощряли педагогов. 
Всего с мая 2015 года премии полу-
чили 542 школьника и 13 учителей. 
Депутат выдает стипендии дважды 
в год — в мае и декабре каждого года

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик. Фото автора и из личного архива депутата Евгения Савченко
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Актовый зал администрации 
Иркутска в четверг утром 
был переполнен: больше 

двухсот человек пришли в здание 
мэрии на Ленина, 14, чтобы по-
слушать главу города. Одновре-
менно трансляцию можно было 
смотреть в прямом эфире на ютубе 
и следить за ней в социальных 
сетях Руслана Болотова. Одним 
словом, аудитория, которая в этом 
году оценивала результаты рабо-
ты городской власти, впечатляет:  
тысячи иркутян увидели каждый 
объект, построенный в городе, 
каждую отремонтированную до-
рогу, все новые скверы и, конечно 
же, узнали о масштабах социаль-
ной помощи горожанам и семьям 
мобилизованных. Забегая вперед 
расскажем, что отчет мэра завер-
шился демонстрацией фильма 
о городе, а его показ закончился 
аплодисментами. Время для всей 
страны сейчас трудное, и пере-
мены к лучшему в родном городе 
(вывод о которых делаешь на ос-
нове фактов и цифр, а не эмоций) 
— пожалуй, одно из позитивных 
впечатлений исторического мо-
мента, в котором мы все сейчас на-
ходимся. Предлагаем и читателям 
«Иркутска» получить заряд оп-
тимизма, узнав больше о родном 
городе и о том, каким был для него 
2022 год. И все это — в цитатах 
из прямой речи главы города.

ДЕНЬГИ НАШЕГО ГОРОДА «В первую очередь мы выстра-
иваем грамотную финансовую 
политику. Сегодня совершенно 
очевидно, что нам приходится 
работать в кардинально других 
условиях, чем в прошлые годы. 
Мы пережили ковид. Было слож-
но, но мы достойно справились 
с этим вызовом. Сейчас, когда вся 
страна испытывает агрессивное 
санкционное давление, когда 
ведется специальная военная 
операция, мы обязаны работать 
максимально эффективно. За три 
года работы мы смогли увели-
чить бюджет города почти на 10 
миллиардов рублей! Нам удалось 
обеспечить устойчивость город-
ской казны: впервые в 2022 году 
Иркутск перешагнул 30-миллиард-
ный бюджет. Его доходная часть 
составила 31 млрд 52 млн рублей».

«Мы вплотную приступили к ре-
ализации проекта по строительству 
теплового луча в предместье Рабо-
чем: по улицам Баррикад, Радищева, 
Ядринцева, Космическому проезду 
и улице Зимней.

Речь о том, чтобы закрыть в горо-
де угольные и мазутные котельные, 
велась долгие годы. И вот наконец 
дело сдвинулось с мертвой точки. Как 
вы помните, в 2021-м нам одобрили 
заявку на инфраструктурный кредит 
для разработки проекта. Субсидию 
от области мы получили в 2022-м. До-
кументация уже готова, осталось до-
ждаться положительного заключения 
государственных экспертиз, чтобы 
приступить к строительству.

Новая тепловая магистраль даст 
мощный импульс для развития город-
ской инфраструктуры на ближайшие 

15–20 лет. Будем расселять аварийные 
дома, возводить там современные со-
циальные объекты, благоустраивать 
районы.

Также в 2022 году на средства ин-
фраструктурного бюджетного кредита 
началась разработка проекта рекон-
струкции канализационно-очистных 
сооружений левого берега города Ир-
кутска. Она должна быть завершена 
до конца текущего года.

Как вы понимаете, реализация 
этих масштабных планов позволит 
качественно улучшить экологическую 
обстановку. И не только в городе. Ре-
конструкция КОС повысит качество 
очистки воды Байкальской природ-
ной территории. Это большой вклад 
в защиту жизни и здоровья жителей 
Иркутска и близлежащих населенных 
пунктов».

Отчет мэра Иркутска вместе с тысячами горожан 
смотрел на ютубе Илья Спирин

Фото и иллюстрации — из архива редакции

2022-Й В ИРКУТСКЕ: ЧТО СДЕЛАНО?
Сегодня в нашем еженедельнике — самое важное из отчета мэра города Руслана Болотова

«И ЭТО БУДЕТ НАШЕЙ 
ОБЩЕЙ ПОБЕДОЙ!»

Перед тем как 
представить 

взыскательной аудитории 
цифры и факты, Руслан 

Болотов произнес 
эмоциональную речь

«21 февраля этого года я присутствовал 
на обращении Владимира Владимировича 
Путина к Федеральному Собранию. Это 
было одно из самых сильных выступлений 
президента нашей страны. В самом на-
чале он подчеркнул, что сегодня рубежное 
время для России: мы действуем в период 
кардинальных перемен и важнейших 
исторических событий. Они определяют 
наше будущее, и на каждом из нас лежит 
колоссальная ответственность. Также 
в своем послании Владимир Владимиро-
вич подчеркнул особую роль местного са-
моуправления в укреплении гражданского 
сообщества, в решении повседневных 
проблем. Процитирую дословно: «Это са-
мый близкий к людям уровень публичной 
власти. От его работы во многом зависит 
доверие к государству в целом, социаль-
ное благополучие людей, их уверенность 
в успешном развитии всей страны».

Для нас это означает, что мы первы-
ми должны реагировать на запросы на-
селения. И свою работу в мэрии строим 
именно так: последовательно решаем за-
дачи, важные для наших граждан. Мы вы-
полняем социальные обязательства перед 
горожанами и при этом делаем все, чтобы 
Иркутск двигался вперед.

Для этого ведем планомерную работу 
по укреплению каркасов: инженерного, 
дорожно-транспортного, социального. Мы 
делаем все, чтобы Иркутск соответствовал 
статусу столицы региона.

Но самое главное, о чем хочу сказать 
отдельно: в сегодняшних реалиях мы 
сохраняем привычную жизнь горожан. 
Наши земляки сейчас сражаются на пере-
довой. А здесь, на местах, мы просто обя-
заны сберечь и преумножить то, что есть. 
Чтобы бойцы, вернувшись домой, увиде-
ли: здесь не сидели сложа руки. Родной 
город не остановился в развитии. И это 
будет нашей общей победой!»

ТЕПЛОВОЙ ЛУЧ ИРКУТСКА

ДОРОГИ НАШЕГО ГОРОДА
ВОЗВЕДЕНИЕ 

СОЦИАЛЬНЫХ ОБЪЕКТОВ 

ТРАНСПОРТ НАШЕГО ГОРОДА
«В 2022 году произошло со-

бытие, которого мы все дав-
но ждали. Впервые за всю 
историю существования 
МУП «Иркутскавтотранс» 
закупили новые автобусы 
НЕФАЗ. Когда в город 
пришла первая партия, 
признаюсь честно, я вос-
пользовался служебным 
положением и стал первым 
пассажиром в Ново-Ленино. 
Ну а если серьезно, то мне важно 
было самому оценить качество. 
Хочу сказать, что это 
совершенно другой 
уровень комфор-
та. Именно таким 
должен быть весь 
городской транспорт: 
современным, ком-
фортным, вместитель-
ным. Кстати говоря, 
в точности такие же 
автобусы курсируют 
в Москве». На фото — 
с такой обложкой вышел 
в свет наш еженедельник 
«Иркутск» в сентябре 
прошлого года.

 СТЕЛА «ИРКУТСК – ГОРОД 
ТРУДОВОЙ ДОБЛЕСТИ»

«В 2020 году Иркутску было присвоено почет-
ное звание Российской Федерации «Город трудо-
вой доблести». 1 октября 2022 состоялось торже-
ственное открытие стелы в честь этого события.

Считаю, что это важнейший проект. Ведь 
практически для всех нас это близкая личная 
история: наши бабушки и дедушки, прабабушки 
и прадедушки ковали Великую Победу на фронте 
и в тылу. И заплатили за уничтожение фашизма 
высокую цену. Низкий поклон им! Мы гордимся 
и чтим подвиг каждого.

Важно, что иркутяне выбрали именно Байкаль-
ское кольцо для размещения монумента. Стела 
не могла появиться там, где ее никто не увидит. 
Теперь ежедневно иркутяне проезжают рядом 
с ней, кто-то приходит на прогулку или экскур-
сию. И многие открывают для себя что-то новое, 
когда рассматривают бронзовые панно. Ведь это — 
реальное отображение нашей истории».

В 2022 ГОДУ 
ЗАКУПИЛИ:

40 НЕФАЗов боль-
шой вместимости
2 ПАЗа средней 

вместимости
Троллейбус 
«Адмирал»

Улица Профсоюзная в Свердловском округе до ремонта и после. «Уже показывает свою эффективность 
новый подход, который внедрили. Это использование щебеночно-мастичного асфальтобетона, тако-
го же, как на федеральных трассах и в городах-миллионниках. Увеличение толщины асфальта практи-
чески в два раза», — рассказал на отчете Руслан Болотов

«Дороги. Скажу откровенно: большего недовольства у горожан 
не вызывает ни одна тема в Иркутске. Зимой жители жалуются, 
что их плохо чистят, весной просят привести в порядок сразу все 
улицы. Начинаем ремонтировать — тут же получаем негодование 
по поводу пробок. Безусловно, эти жалобы обоснованы. Сам езжу 
по городу и вижу, что происходит. Особенно в межсезонье. Призы-
ваю быть реалистами. На содержании в Иркутске находится почти 
тысяча километров дорог (984 км). При этом финансирование, ко-
торое выделяется из бюджетов всех уровней, позволяет нам ремон-

тировать не более 22–23 км в год. Согласитесь, это капля в море. 
Именно поэтому договорились с нашим губернатором Игорем Ива-
новичем Кобзевым, что для столицы региона будем делать специ-
альную программу. В конечном итоге совместно с правительством 
будем решать проблематику, связанную с дорогами.

Сегодня мы последовательно и планомерно ведем работу в этом 
направлении. Начиная с 2020 года по национальному проекту 
«Безопасные качественные дороги» комплексно отремонтировали 
порядка 70 км».

СТРОИЛИ, СТРОИМ И БУДЕМ СТРОИТЬ
«Всегда подчеркиваю: строительная 

отрасль всегда была, есть и будет ло-
комотивом для развития экономики. 
В 2022 году в эксплуатацию введено 
315 тыс. кв. метров нового жилья.

По сравнению с 2020-м этот по-
казатель увеличился на 35,7 тыс. кв. 
метров. Одним из приоритетов оста-
ется переселение из ветхого фонда. 
Во-первых, иркутяне переезжают 
в современные, комфортные кварти-
ры. Во-вторых, таким образом город 
избавляется от старого, аварийного, 
небезопасного жилья. А на освобо-
дившемся земельном участке воз-
можно построить соцобъекты, новые 
дома, предоставить территорию под 
благоустройство.

За 2022 год расселили 271 квартиру общей площадью почти 13 тыс. квадратов. 798 граждан улучшили условия 
своего проживания. Мы предлагаем разные варианты: иркутяне вправе выбирать между выплатами и предостав-
лением квартир.

Хочу особо отметить, что АО «УКС города Иркутска» также возводит дома для этих целей. В 2021 году для 
переселения граждан из ветхого жилья они построили три девятиэтажные блок-секции. В 2022-м с опережени-
ем графика вели строительство еще двух семнадцатиэтажных блок-секций. Есть все шансы, что эти дома введем 
в эксплуатацию раньше заявленного срока: не зимой, а уже летом этого года».

«Когда только начал работать мэром 
Иркутска, поставил задачу: определить 
в каждом районе города территории под 
строительство социальных объектов. Места 
под школы, детские сады, ФОКи, учреждения 
дополнительного образования уже зарезер-
вированы. Сейчас ведется строительство, 
проектная и предпроектная подготовка.

В 2022 году в работе было сразу 22 объ-
екта. На такие темпы мы вышли впервые 
со времен Советского Союза.

В прошлом году открыли новый корпус 
начальных классов школы № 14 на 500 мест. 
Это уникальная практика для нашего регио-
на, когда на территории уже существующих 
школ мы возводим полноценные учебные 
блоки. По такому же принципу строим кор-
пуса еще трех школ: на 500 мест — № 53 
и 57, на 200 мест — № 75. Также в прошлом 
году после капитальной реконструкции за-
работал блок начальных классов в гимназии 
№ 1 (на 360 мест).

Запуск этих зданий позволил нам ввести 
в 2022 году 860 дополнительных мест в ир-
кутских школах.

Еще одно долгожданное открытие, кото-
рое состоялось в прошлом году, — это дет-
ский сад на 220 мест в Лесном. Он является 
структурным подразделением школы № 33.

И еще: без наших педагогов любая совре-
менная школа, любой детский сад, оборудо-
ванный по самому последнему слову техни-
ки, — это просто здания. Именно учителя, 
воспитатели, которые любят свою работу, 
наполняют их смыслом. Уже не первый год 
тем, кто только пришел работать в учрежде-
ния образования, выплачиваем подъемные 
по 100 тысяч рублей.

Подобные меры приносят свои плоды: 
в прошлом году в иркутские школы пришли 
работать 294 молодых учителя».

ПОДДЕРЖКА СВО
«С самого начала проведения специальной военной операции 

по денацификации и демилитаризации Украины Иркутск ока-
зывает поддержку мирному населению, военнослужащим и их 
семьям. Совместно с волонтерами, партией «Единая Россия», 
молодогвардейцами, депутатами, общественниками, блогерами 
собираем и доставляем гуманитарную помощь. Многие участвуют 
в добровольческих миссиях, регулярно выезжают в Донбасс.

Когда в прошлом году была объявлена частичная мобилизация, 
мы сразу подключились к организации помощи. Наши сотрудники 
дежурили в военкоматах и на пунктах сбора, МУП «Комбинат пита-
ния» готовило для резервистов горячее питание, собирали им в дорогу 
сухпайки. МУП «Иркутскавтотранс» предоставило автобусы для про-
езда ребят к месту отправки в учебные центры. Наши муниципальные 
аптеки предоставили необходимый запас медикаментов. В октябре 
мы вместе с коллегами были в Юрге и Новосибирске, встречались 
там с ребятами. После этого составили более точечный список необ-
ходимого, доставили дорогостоящее и целевое оборудование, которое 
просили командиры на местах: генераторы, шуруповерты, бензопилы, 
квадрокоптеры, мобильные электростанции, мотобуры и т. д.

Хочу особо подчеркнуть: мы одинаково оказываем по-
мощь всем военнослужащим: мобилизованным, доброволь-
цам, контрактникам. По моему поручению для оперативного 
реагирования была организована рабочая группа по допол-
нительной поддержке мобилизованных, их семей, создан 
специальный чат в мессенджере «Телеграм». Всего родствен-

ники военнослужащих получают более 30 мер различной 
поддержки: медицинской, психологической, социальной, 
правовой, юридической, бытовой.

Для четкой координации благотворительной работы 
в областном центре по нашей инициативе создан фонд под-
держки общественно-патриотических инициатив «Любимый 
город». Каждый может поучаствовать в его деятельности 
любыми посильными способами и тем самым оказать содей-
ствие нашим землякам».

В Донбасс отправляется очередная партия помощи из Ир-
кутска. Сотрудники муниципальных предприятий помогают 
в восстановлении подшефного Кировска, перед Новым годом 
закупили для кировчан световые украшения и принимали 
в Иркутске делегацию школьников из Кировска

1 сентября 2022 года в новом здании-при-
строе школы № 14 на улице Карла Либ-
кнехта. Все кабинеты здесь оборудованы 
регулируемыми партами, интерактивными 
комплексами, компьютерами. Здесь есть 
кабинет робототехники, спортивный зал, 
гончарная и переплетная мастерские, би-
блиотека, столовая. В актовом зале можно 
заниматься музыкой, вокалом, театраль-
ным искусством

 
� Использова-

ние ЩМА
� Увеличили толщину 

слоя асфальта на 40%
� Строгий контроль качества 

совместно с Росавтодором
� 18 участков отремонтировано 

по БКД
� 78 участков площадью 
150 тыс. кв. м. большими 

картами
� 41 участок дорог 

частного сек-
тора

Когда я только начал ра-
ботать мэром Иркутска, 

самыми острыми вопросами 
в городе были здравоохранение, 

социальная сфера, ЖКХ, доро-
ги и транспорт. За три года 
деятельности нашей команде 
удалось достичь существен-
ных подвижек в большинстве 
сфер. Да, часть вопросов и се-
годня остаются по-прежнему 
актуальными. Я за то, чтобы 
озвучивать проблемы прямо 
и открыто. И делать все, что-
бы решить их. Свою работу вы-
страиваем четко и понятно. 
В ее основе — последова-
тельность в принятии 
решений и логичность 
действий.

Мэр Иркутска   Руслан Болотов
»

««
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Марина Шевела, директор МКУ «Городская среда»
—  Наш небольшой коллектив — это специалисты-про-

фессионалы, любящие город! На контроле у учреждения 
внушительный перечень работ: содержание парков и скве-
ров, в том числе в зимний период, фонтанов, газовой 
установки Вечного огня, оформление цветочной рассадой 
городских клумб, стрижка газонов и живой изгороди, 
формовочная и санитарная обрезка деревьев и обработка 
их от вредителей, содержание катка на острове Конном. 
По итогам конкурсных процедур отбираем подрядчиков, 
которые выполняют работы, и именно наш коллектив их 
координирует и контролирует, — рассказывает Марина 
Алексеевна. — Еще одно из важных направлений — оценка 
качественного состава зеленых насаждений для коорди-
нации работы по содержанию зеленых насаждений и кон-
сультирование при выборе зеленых насаждений. Также 
совместно с коллегами из комитета городского обустрой-
ства обсуждаем дизайн-проекты цветочного оформления 
клумб, которые потом являются основанием для техниче-
ского задания. И каждый раз это настоящее произведение 
искусства. Помните, как в прошлом году выглядела клумба 
в сквере имени Кирова? Мне кажется, ею можно было бес-
конечно любоваться. И так — с каждым объектом.

Максим Черепов, инженер первой категории
Максим курирует работу фон-

танов и Вечного огня. Занимается 
всем по этому направлению — 
от подготовки документации на об-
служивание до решения каких-то 
срочных вопросов. А также с этого 
года координирует работу по не-
скольким инициативным проектам, 
включающим в себя замену детско-
го игрового оборудования в парках 
и скверах.
—  В этом году в рамках инициа-

тивных проектов будет произведе-
на замена детского игрового обо-
рудования на бульваре Гагарина, 
острове Конном и в Пади Долгой, — 
говорит Максим Черепов. — Также 
в этом году в рамках федеральной 
программы планируется приобре-
тение пяти туалетных модулей для установки в исторической части 
города. С большим интересом участвую в техническом сопровожде-
нии этих проектов, важных для жителей города.

Кристина Трофимова, специалист 
по вопросам благоустройства 
и озеленения
Кристина пришла в МКУ «Городская среда» 

практически сразу после защиты диплома в Бай-
кальском государственном университете. Как 
дендролог занимается обследованием зеленых 
насаждений, следит за уборкой, благоустрой-
ством и содержанием общественных территорий 
Иркутска.
—  Я принимаю заявки от жителей и подраз-

делений администрации города на обследова-
ние зеленых насаждений в Иркутске. Все звонки 
на этот вид работы поступают через меня. Сейчас 
появляется яблонная моль — именно на нее чаще 
всего жалуются иркутяне в этот период времени. 
Поэтому я уже готова к большому объему работы 
по заявкам на обработку от вредителей, — расска-
зывает Кристина Трофимова. — С каждым годом 
обращений на обследование зеленых насаждений 
становится все больше и больше, сейчас около двух 
тысяч за год. Во время их исполнения мы обследуем не менее десяти тысяч деревьев. 
Для примера, одно из таких обращений — провести мониторинг около тысячи дере-
вьев в роще «Звездочка». А еще обожаю «полевую работу» — стараюсь участвовать 
в каждой акции по посадке деревьев и кустарников, в субботниках.

Ольга Григорьева, начальник отдела 
благоустройства и озеленения
Ольга курирует организацию 

и контроль всех работ по содер-
жанию, ремонту, очистке и озе-
ленению парков и скверов. Она 
внимательно следит, как ведут 
себя насаждения вдоль дорог, 
во всех уголках общественных 
территорий. А еще практикуется 
у себя на участке — наблюдает, 
как растут различные сорта гор-
тензий и сирени, а также орех 
маньчжурский, тополь белый 
и другие насаждения — все это 
она специально высадила в каче-
стве эксперимента для дальней-
шей реализации при озеленении 
Иркутска.
—  Самые перспективные — 

быстрорастущие и неприхотли-
вые для выращивания в городе 
деревья. Это различные тополя 
— белые, серебристые, пирами-
дальные (большие экземпляры 
встречаются в Академгородке 
и в районе «Микрохирургии 
глаза»), — рассказывает Ольга 
Григорьева. — Очень достойно 
показали себя липы: отлично 
приживаются, бронзовый цвет 
коры, хорошо формируется 
крона, великолепный запах при 
цветении. И что важно — это рас-
тение не является аллергеном. 
Липу высадили на улице Карла 
Маркса, частично на улице Мира, 
на бульваре Гагарина, на Нижней 
Набережной, в Солнечном, в раз-
личных скверах, вдоль дорог. 
Хороши в Иркутске и различные 

клены — татарский и Гиннала. 
Например, клен Гиннала остро-
листный осенью дает красивый 
сочный красный цвет листвы, 
украшая городской пейзаж.
А весной красиво смотрятся 

цветущая черемуха Маака, раз-
личные виды яблони, сирени. 
В то же время при озеленении го-
родских территорий мы следим, 
чтобы соблюдалось разнообразие 
деревьев по периоду цветения, 
по ярусности.
Есть и проблема: деревья 

следует высаживать с учетом 
размещения надземных и под-
земных коммуникаций, поэтому 
на участках с коммуникациями 
мы высаживаем много кустарни-
ков, которые в случае аварийных 
работ можно пересадить. Это 
кизильник блестящий, его можно 
формировать в шары и в живую 
изгородь, пузыреплодник, чубуш-
ник, сирень.

Дарья Лузгина, заместитель начальника отдела 
благоустройства и озеленения
Дарья на предприятии — «главная по цветам». 

Она следит за тем, какие цветы и где будут выса-
живать, проверяет качественное состояние цве-
точной рассады, чтобы она не была вытянутой 
и переплетенной между собой, не имела призна-
ков различных грибковых, бактериальных, ви-
русных заболеваний. В этом году Иркутск укра-
сят более 11 тысяч квадратных метров городских 
клумб, на них высадят свыше полумиллиона раз-
личных цветов — от неприхотливых бархатцев 
до более капризных роз и других многолетников.
—  В украшении городских клумб мы посте-

пенно переходим на многолетники, это процесс 
небыстрый: такие растения стоят намного доро-
же. Но и радовать иркутян будет дольше, — объ-
ясняет Дарья Лузгина. — Например, возле театра 
«Аистенок» расцветут гортензии, дербенник 
иволистный, астильбы, флокс метельчатый — 
в основном в бело-розовой гамме. Вдоль пеше-
ходных дорожек возле стелы «Город трудовой 
доблести» — ярко-синий шалфей дубравный. 
Уже не первый год радуют иркутян розы возле 
Иркутского академического драматического театра имени Н. П. Охлопкова и на пере-
сечении улиц Чкалова и Ленина. Вот только во время празднования Дня Победы эту 
клумбу немного затоптали — на ней стояли зрители парада. Обидно, конечно, но мы 
готовы к таким ситуациям — вытоптанные кусты заменят.

Иркутск называют самым красивым городом Восточ-
ной Сибири, но эта красота рождается вовсе не сама 
по себе. За состоянием всех общественных терри-

торий нашего города, а это 121 (!) парк и сквер на площа-
ди более 170 гектаров, круглый год денно и нощно следят 
специалисты «Городской среды». Фронт работ огромный: 
от озеленения Иркутска до ремонта скамеек, урн, фонтанов 
и всего, чего не щадит погода или вандалы. В это трудно 
поверить, но на предприятии всего 28 человек. «Работаем 
«двадцать четыре на семь», — смеются в «Городской среде». 
И это правда: нам пришлось разговаривать с частью сотруд-
ников прямо во время высадки 400 кустов кизильника бле-
стящего на улице Советской — иначе застать их невозможно. 
Кстати, кизильник здорово украсит город: живая изгородь 
будет отделять пешеходную зону от проезжей части вдоль 
историко-мемориального комплекса «Иерусалимская гора».

 ПОВЕЛИТЕЛИ ПАРКОВ,      СКВЕРОВ И КЛУМБ
                     Как сотрудники муниципального             предприятия «Городская среда» 
                        следят за красотой и порядком             во вверенном им городе
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Елена Алексеева. Фото Валентина Карпова

Виктория Залесская, специалист по вопросам 
благоустройства и озеленения
Виктория курирует все общественные территории Ленинского округа 

(весь город разделен на такие участки, за каждым следит конкретный 
специалист МКУ «Городская среда». — Прим. авт.). Самые крупные 
объекты ее зоны ответственности — парк «Комсомольский» и сад 
Томсона.
—  Сад Томсона — это особо охраняемая территория муниципального 

значения с богатой историей, которая находится на содержании муни-
ципалитета. Здесь растут редкие растения и деревья. Это и даурская бе-
реза, и маньчжурский орех, и монгольский дуб, липа, большое количе-
ство сортов яблони. Все растения плодоносят, отлично переносят зиму, 
— рассказывает Виктория Залесская. — И мы занимаемся содержанием 
этого уникального места — косим траву, проводим санитарную обрезку 
деревьев, убираем мусор. Одним словом, делаем все, чтобы сохранить 
все редкие виды флоры.

Ольга Макерова, специалист по вопросам благоустройства 
и озеленения
Ольга контролирует покраску малых архи-

тектурных форм по всему городу. Это 121 обще-
ственная территория!
—  Составляем задание по всем скверам 

и паркам. Учитывается все — количество МАФ, 
цвет, какая краска там должна быть примене-
на, по каждому скверу веду индивидуальную 
работу, для этого встречаюсь с подрядчиками 
и в дальнейшем слежу за качеством работы, 
— рассказывает Ольга Макерова. — Это не еди-
новременная акция, обновление скамеек, урн, 
настилов, трибун, навесов, сцен и так далее 
происходит каждый год, обычно в начале лета. 
В этом году вся покраска будет завершена 
к 30 мая. Большая часть МАФ в центральных 
скверах была окрашена ко Дню Победы.

Светлана Доржиева, специалист по вопросам 
благоустройства и озеленения первой категории
Светлана Цыренжабовна плотно сотрудничает с де-

партаментом дорожной деятельности администрации 
Иркутска. Каждый год участвует в составе комиссии 
по благоустройству вдоль дорожной сети, парковок 
и пешеходных дорожек. В этом году курирует 23 улицы, 
которые ремонтируют по проекту «Безопасные каче-
ственные дороги».
—  Еще на стадии планирования выезжаю на ме-

сто, рассматриваю зеленые насаждения, оцениваю их 
качество. Сносу подлежат только аварийные деревья. 
В случае сноса неаварийных деревьев в границах бла-
гоустройства предусмотрено компенсационное озеле-
нение. Рассматриваю возможность сохранить каждое 
деревце, каждый кустик, — улыбается Светлана Доржи-
ева. — Также на стадии реализации проектов веду ра-
боту с подрядными организациями — указываю места 
высадки деревьев, какие деревья следует сохранить, а какие — облагородить. Веду 
контроль за компенсационными посадками по гарантийным обязательствам.

Ксения Вьюн, специалист по вопросам 
благоустройства и озеленения первой 
категории
Ксения курирует благоустрой-

ство и озеленение практически 
всей центральной части Иркут-
ска. Это площадь Конституции, 
площадь Декабристов, сквер 
Лебединского, скверы у памят-
ников Куйбышеву, Волконскому, 
у танка «Иркутский комсомо-
лец», скверы «Верблюжонок» 
и «Нерпенок».
—  Одно из основных на-

правлений моей работы — это 
санитарная обрезка, формовоч-
ная обрезка и валка аварийных 
деревьев, как на общественных 
территориях, так и вдоль маги-
стралей, — рассказывает Ксения 
Вьюн. — Сейчас на территориях 
проводится валка аварийных 
деревьев. Уже снесли 104 сухих 
дерева, в рамках действующего 
контракта запланировано сне-
сти еще 23. Они несут угрозу 
падения, что может быть опасно, 
поэтому их необходимо удалять. 
Всегда рассматриваем возмож-
ность посадки нового дерева вза-
мен срубленного. Вообще, мне 

нравится помогать людям в рам-
ках санитарной обрезки. Напри-
мер, в прошлом году возле дома 
№ 242 на улице Карла Либкнех-
та мы убрали два аварийных кле-
на и провели обрезку еще трех 
по просьбе жительницы — у нее 
в квартире из-за них было очень 
темно. И она нас очень благода-
рила за проделанную работу.

Алексей Жилкин, начальник технического отдела
Алексей Викторович кури-

рует работу инженеров, энер-
гетиков, водителей, подряд-
ных организаций, занимается 
контролем состояния всех ма-
лых архитектурных форм Ир-
кутска: скамейки, урны, пли-
точное покрытие и так далее. 
И часто занимается ремонтом 
своими руками. В общем, ма-
стер на все руки.
—  Одна из последних таких 

акций — это ремонт коробов 
из бруса, в которых посажены 
деревья на улице Карла Марк-
са, — рассказывает Алексей 
Жилкин. — При зимней уборке 
снега их часто повреждают тех-
никой, потому что места мало, 
и мы все приводим в порядок, 
берем молоток, пилу и выходим «в поля». Из 160 коробов мы починили 
около 30 поврежденных, чтобы летом все было в порядке. Также ремонти-
руем скамейки, привариваем их, если оторвали. К сожалению, проблема 
вандализма в городе стоит остро. Например, часто МАФы исписывают 
маркерами, это проблема номер один для нас. Сотрудницы МКУ потом 
с различными растворителями все это оттирают своими руками.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

В этом году на клумбы города 
будет высажено 500 тысяч 
растений. У каждой клумбы 
будет новый дизайн. Напри-
мер, рядом с Вечным огнем 
сделаем изображение голубя 
и георгиевской ленты, про-
гулочные зоны на бульваре 
Гагарина и около цирка укра-
сим яркими однолетниками, 
на площади Конституции 
и у стелы «Иркутск — город 
трудовой доблести» высадим 
растения в пастельной цве-
товой гамме. В этом сезоне 
площадь озеленения составит 
уже свыше 10 тысяч квадрат-
ных метров!

Иван Жеребцов, инженер-
энергетик
Главная задача Ивана — следить за бесперебой-

ной работой городских фонтанов. Он контролиру-
ет состояние оборудования и снимает показания 
счетчиков. Кстати, зимой, когда фонтаны не рабо-
тают, вся их система на подогреве — для сохран-
ности. Стоит такой подогрев недешево, потребляет 
десять тысяч киловатт в месяц, а летом, когда 
фонтаны работают в полную мощность, расход 
электроэнергии увеличивается вдвое.
—  Бывает, что хулиганы в фонтаны заливают 

шампунь, такое у нас происходит в разных локаци-
ях каждый год. Они, наверное, думают, что фонтан 
будет как-то красиво пениться. Но на самом деле 
эффект диаметрально противоположный, — объ-

ясняет Иван Жеребцов. — Забиваются форсунки системы водоснабжения, и подача 
воды вообще прекращается. Приходится сливать всю воду, чинить оборудование, 
снова заливать воду. Все это делаем в основном ночью, чтобы утром фонтан работал, 
так что это очень затратный и трудоемкий процесс.

 ПОВЕЛИТЕЛИ ПАРКОВ,      СКВЕРОВ И КЛУМБ
                     Как сотрудники муниципального             предприятия «Городская среда» 
                        следят за красотой и порядком             во вверенном им городе
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Театральное искусство участни-
кам проекта «Активное долголетие» 
преподавала актриса Иркутского 
академического драматического 
театра имени Н. П. Охлопкова Зоя 
Соловьева. Ее дебют в этом качестве 
случился осенью 2022 года, а 15 мая 
она выпустила уже второй поток 
своих учеников, который набрали 
в феврале.
—  Более двух месяцев четыре груп-

пы по 22 человека занимались по два 
раза в неделю. За это время мы очень 
подружились и теперь расстаемся 
со слезами, время очень быстро про-
летело, — рассказывает Зоя Соловьева. 
— Но гораздо важнее, что сдружились 
мои ученики. Раньше они были даже 
не знакомы, а теперь ездят друг к дру-
гу в гости, на дачи, общаются, помога-
ют друг другу. Когда в таком возрасте 
люди доверяют друг другу, открыты 
для искренних дружеских отношений, 
это дорогого стоит. А за актерское 
мастерство я ставлю им наивысшую 
оценку — десять из десяти!
Несмотря на то что мужчин в груп-

пе было немало, главную роль в пьесе 
— Федота-стрельца — исполнила ир-
кутянка Анна Непомнящая. Впрочем, 
ее такое гендерное несоответствие 
нисколько не смутило, ведь об ак-
терской карьере она мечтала 
с детства. Поэтому считает, 
что неважно, кого играть, 
главное — играть, тем бо-
лее если это центральный 
персонаж.
—  С детства хотела вы-

ступать на сцене, но жила 
в небольшом поселке 
в Забайкалье, специалистов, 
которые могли бы с нами за-
ниматься, не было, — вспоминает 
Анна Непомнящая. — Я даже хотела 
поступать в институт культуры, но по-
скольку родители — потомственные 
железнодорожники, то и моя профес-
сиональная судьба была предрешена. 
Переехав в Иркутск, я открыла для 

себя массу возможностей, особенно 
когда узнала про проект «Актив-
ное долголетие» — чуть ли не самая 
первая побежала в театральную 

студию. И занятия мне очень 
понравились, а уж главная 
роль дала возможность 
максимально раскрыть 
то, что долго дремало 
в моей душе. Я готова 
сыграть любую роль, 
главное — выступать!
По замыслу ре-

жиссера, в постановке 
было два исполнителя 

роли царя. Один руково-
дил государством, а второй 

взял на себя, так сказать, «ро-
мантические» сцены — чтобы одна 
и та же личность воспринималась 
более емко.
—  Интересный режиссерский ход, 

это вроде бы один человек, но мне до-

велось показать его эмоциональную, 
чувственную составляющую, — рас-
сказывает исполнитель альтер-эго царя 
Николай Андрюхин. — Я от лица своего 
персонажа постарался сделать все, что-
бы избранница его не отвергла. Поверь-
те, желание быть любимым от возраста 
не зависит, переживания те же самые! 
Мне это было близко, потому что 
я пишу стихи, очень люблю свою жену 
Любовь, с которой мы вместе уже более 
40 лет. Эта постановка и моя необычная 
роль в ней для нее полный сюрприз.
Одним из главных достижений 

своих учеников актриса драмтеатра 
Зоя Соловьева считает то, что они 
избавились от страха сцены — первое 
время многих в буквальном смысле 
трясло. Но после практики (серия 
специальных упражнений на раскре-
пощение, координацию, внимание) 
они научились владеть собой во время 
публичных выступлений. И 15 мая 

зрители дебютного спектакля в этом 
убедились — из зала даже слышались 
крики «Браво!».
—  Я выступаю не впервые, в детстве 

выходила играть на баяне и всегда 
терялась, — вспоминает исполнитель-
ница роли царевны Ирина Верхозина. 
— Поэтому на сцену всегда стремилась, 
чувствовала в себе внутренний нерас-
крытый талант. И сейчас есть пони-
мание, что получается, тем более роль 
мне попалась довольно несложная. 
Персонаж яркий, эмоциональный, ка-
призный, взбалмошный, такой играть 
одно удовольствие. Следующая запись 
на проект «Активное долголетие» нач-
нется в августе, и этим же составом мы 
планируем вернуться к нашему обуче-
нию с Зоей Викторовной Соловьевой. 
У нас — в этом мы не сомневаемся — 
уже настоящая сложившаяся труппа.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

Зоя Соловьева 
— действующая 
актриса Иркутского 
академического 
драматического 
театра имени Н. П. 
Охлопкова. О сцене 
мечтала с детства, 
окончила знаме-
нитый Московский 
театральный инсти-
тут имени Бориса 
Щукина. Сейчас Зоя 
задействована в 28 
постановках и пяти 
музыкальных про-
ектах драмтеатра

Ирина Верхозина — 
человек очень разно-
сторонний, занималась 
музыкой, снабжением, 
парикмахерским ис-
кусством. Да и сейчас 
не думает об отдыхе, 
работает продавцом 
женской одежды, 
к каждому покупателю 
находит свой подход, 
живет этим процессом. 
Роль царевны стала 
для нее театральным 
дебютом, который 
по достоинству оцени-
ли — дочь Яна пришла 
на мамину премьеру 
с цветами. 

Анне Непомнящей (она
блистала на сцене в роли
Федота-стрельца) 59 лет, бо-
лее 35 из них она проработа-
ла дежурной по станции Чер-
нышевск на Забайкальской 
железной дороге. И всегда 
мечтала о театральных под-
мостках, о сцене. Как только 
вышла на пенсию, переехала 
в Иркутск и стала развивать-
ся в творчестве. Она актив-
ная участница танцевального 
ансамбля «Лада» городского 
творческого клуба «Люби-
мовка». А с того момента, 
как поступила в театральную 
студию, близкие — дочь 
Антонина, зять Сергей и внук 
Артем в один голос говорят 
«Ты просто нашла себя!»

Исполнитель роли альтер-
эго царя Николай Андрюхин 
в свои 64 уже имеет опыт кар-
динальных изменений в жиз-
ни. В 34 года, оставив работу 
на ВСЖД, он стал массажистом, 
ради этого окончил Иркутский 
медицинский колледж. Мас-
сажем занимается до сих пор, 
но и творчеству не чужд: пи-
шет стихи. Как признался нам 
Николай Васильевич, рань-
ше при чтении своих стихов 
со сцены при даже небольшом 
скоплении зрителей он очень 
волновался, не мог с этим 
справиться. А теперь, после 
массированной сценической 
подготовки у Зои Соловьевой, 
познал себя и обрел уверен-
ность на публичных высту-
плениях — вышел на новый 
уровень своего творческого 
развития и теперь будет на-
много эффектнее представ-
лять себя аудитории как автор

ЖИЗНЬ ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ

СЦЕНА БЕЗ ВОЗРАСТА
Выпускники театральной студии проекта «Активное долголетие» 

представили на суд зрителей свой дебютный спектакль

В Иркутске завершается 
весенний цикл занятий 
проекта администрации 

города «Активное долголе-
тие». 2300 иркутян старшего 
возраста получили новые зна-
ния на курсах компьютерной 
грамотности, стиля, живопи-
си, сценического мастерства, 
иностранных языков, танцев 
и фитнеса. Всего за 14 лет его 
существования участниками 
стали свыше 30 тысяч чело-
век. Реализовать себя можно 
в любом возрасте, и выпуск-
ники студии театрального 
искусства проекта «Активное 
долголетие» доказали это сво-
им примером. Практически 
каждый из них в свое время 
мечтал блистать на театраль-
ных подмостках, но жизнь 
сложилась так, что об этом 
пришлось забыть. Но ведь 
мечта осталась — и с тем боль-
шим энтузиазмом актеры 
в возрасте 55+ взялись за ее 
реализацию, изучали драма-
тическое мастерство и сцени-
ческую речь почти три меся-
ца. Курс завершился показом 
спектакля по пьесе Леони-
да Филатова «Про Федота-
стрельца, удалого молодца».

Запись 
на проект 

«Активное долго-
летие», по предва-

рительной информа-
ции, начнется в конце 
июля. Вопросы мож-

но задать по теле-
фонам: 52-04-14, 

52-04-16.

В качестве дебютного спектакля руководитель и участники театральной студии выбрали пьесу Леонида Филатова «Про 
Федота-стрельца, удалого молодца», написанную по мотивам русской народной сказки «Поди туда — не знаю куда, при-
неси то — не знаю что» из сборника А. Афанасьева «Народные русские сказки». Использование сказочных персонажей 
в сочетании с яркой речью Филатова и жесткими сатирическими замечаниями способствовало и вдохновению артистов, 
и успеху постановки. Зрители рукоплескали и кричали «Браво!»
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АКТИВИСТАМ ВСЕГДА ЕСТЬ ЧТО ОБСУДИТЬ
В Иркутске впервые прошел форум «Иркутск — территория добрососедства»

—  В последнее время территори-
альное общественное самоуправле-
ние стало понятной и привычной для 
многих жителей РФ формой объеди-
нения неравнодушных граждан, — 
такими словами открыл встречу мэр 
Иркутска Руслан Болотов на пра-
вах главы города — принимающей 
стороны. — Не стал исключением 
и наш город — сегодня в Иркут-
ске организовано и успешно 
работают 77 ТОСов. Именно 
они — первые помощни-
ки при благоустройстве. 
А еще тосовцы активно 
участвуют в субботниках 
и экологических акциях, 
городских мероприяти-
ях, осуществляют обще-
ственный контроль при 
ремонте дорог, придомовых 
территорий.
Глава Иркутска рассказал, что 

в нашем городе ТОСы успешно ре-
ализуют многие свои инициативы 
с помощью инструментов, которые 
дают возможность воплотить идеи 
горожан на уровне местного само-
управления. Только в этом году 
на территории города будут реализо-
ваны 27 проектов от ТОСов, которые 
победили в конкурсе инициативных 
предложений. Есть и депутатский 
фонд, который работает в Иркут-
ске. Благодаря ему каждый депутат 
на своей территории, взаимодействуя 
с ТОСами и гражданами, за счет 
этих средств решает локальные 
задачи: ремонт в детсадах 
и школах, строительство 
дорог и парковок во дворах 
и так далее.
Проведение форума при-

урочили к празднованию 
общероссийского Дня терри-
ториального самоуправления, 
который отмечали 21 мая. На встрече 
представили лучшие практики орга-
нов государственной и муниципаль-
ной власти субъектов РФ, ресурсных 
центров в сфере организации работы 
и поддержки ТОС в России.
Иркутяне, конечно, тоже не удари-

ли в грязь лицом. На дискуссионных 
площадках своим опытом делились 
представители ТОСов из самых 
разных районов города. ТОС «Сол-
нечный», например, рассказал, что 
им удалось создать спортплощадку, 
заниматься на которую теперь при-
ходят не только местные жители, 
но и горожане из других районов. 
ТОС «Селиваниха» поделился 
решением проблемы бродячих со-
бак в их частном секторе (для этого 

они вызывали кинологов, которые 
обучили местных жителей основам 
поведения с животными). Предста-
вители ТОС «Лесной» признались, 
что уделяют много внимания здоро-
вому образу жизни и регулярно про-
водят для своих членов мероприятия, 

посвященные ЗОЖ. ТОС «Сло-
бода» из Ленинского округа 
рассказал про свою помощь 
домам престарелых и кор-
рекционным школам, 
а ТОС «Черемушки» 
из Первомайского — про 
опыт создания литера-
турного клуба.
—  ТОС — очень эффек-

тивная структура, настоя-
щая связующая нить между 

населением и представителями 
власти, а также разными структурами 
(такими, как полиция, управляю-
щие компании), — уверена Любовь 
Костромина, председатель ТОС 
«Синюшина гора». — ТОСы точно 
знают, где им нужно благоустроить 
двор, отремонтировать тротуар или 
кто из жителей реально нуждается 
в помощи, внимании и заботе. Нам 
остается только донести это до тех, 
кто поможет решить все наши по-
требности, и радует, что сейчас 
диалог с администрацией Иркутска 
налажен на всех уровнях.

Стоит отметить, что ТОС 
«Синюшина гора» был 
организован в Иркут-
ске одним из пер-
вых — в 2010 году. 
Любовь Викторовна 
вспоминает, что ини-
циаторами были жители 
дома на улице Маршала 

Конева, 28. Они объедини-
лись, чтобы отстоять площадку возле 
дома от незаконного строительства, 
а когда стали общаться, поняли, что 
проблем много и решить их можно 
только сообща. Сегодня этот ТОС 
один из самых крупных в городе 
— в него входит 54 дома и больше 
20 тысяч жителей. За прошедшие 
годы им удалось многое: привести 
в порядок дворы, заасфальтировать 
дворовые дороги и даже благоустро-
ить по президентской программе 
«Формирование комфортной город-
ской среды» местную рощу, ставшую 
местом притяжения жителей со всего 
города.
—  При этом мы считаем, — до-

бавляет Любовь Костромина, — что 
нельзя замыкаться только на своем 

районе, ведь только совместными 
усилиями мы сможем сделать наш 
город лучше. Поэтому мы всегда 
участвуем в различных городских ме-
роприятиях. Недавно, например, вы-
саживали деревья на острове Конном. 
И на форум пришли, чтобы услышать 
что-то полезное от представителей 
других территорий и регионов, на-
браться положительной практики, 
чтобы применить ее у себя.
Площадка форума, между тем, 

стала также отличной возможностью 
приобрести опыт и начинающим 
активистам — тем, кто только хочет 
организовать свой ТОС.
—  ТОС — это зона притяжения 

различных проектов, — говорит 
Дмитрий Кошкарев, председатель 
двух многоквартирных домов улицы 
Станиславского — 17 и 13. — Уже 
этим летом я надеюсь зареги-
стрировать наш ТОС «Станис-
лавский», в который войдут 
три дома. Я впервые на таком 
форуме и узнал здесь много 
нового и полезного. Напри-
мер, я отказался от решения 
делать большой ТОС (изначаль-
но планировалось, что в него во-
йдут одиннадцать домов). Ведь чтобы 
руководить большим сообществом, 

надо сперва набраться опыта.
Дмитрий рассказал, 
что идея организовать 
свой ТОС возникла 
у него еще в прошлом 
году, во время участия 
в программе «Народ-
ные инициативы». Его 

предложение по установке 
благоустроенных туалетов 

в городских парках заняло на кон-
курсе второе место. С помощью ТОС 
Дмитрий надеется все-таки вопло-
тить этот проект в жизнь, а попутно 
приобрести возможность решать 
и другие задачи в своем дворе.
—  Большую поддержку нам ока-

зывают специалисты администрации 
Октябрьского района, — продолжает 
Дмитрий. — Они говорят: «Созда-
вайте ТОС, а с организационными 
моментами поможем!» И это здо-
рово, потому что мы хотим благо-
устраивать свою территорию. У нас, 
хочу отметить, очень инициативные 
жители. Есть даже свой чат отцов, ко-
торые принимают активное участие 
в жизни нашего двора: один работает 
трактористом и каждую зиму дворы 
чистит, другой помогает пенсионерам 
в быту — окна ремонтирует, по элек-

трике что-то меняет. Этой зимой 
вместе мы завезли во двор 75 тонн 
снега — построили ребятишкам гор-
ку. Но даже инициативным людям 
нужны единомышленники — те, кто 
поддержит, подаст нужную идею, 
распределит приоритеты. ТОС, я уве-
рен, поможет облегчить нам комму-
никацию со всеми.
Участники форума обсудили мно-

го разных и важных тем. Отметили, 
например, роль ТОСов в поддержке 
семей мобилизованных и патрио-
тическом воспитании молодежи. 
И признались, что мероприятие было 
наполнено положительным опытом, 
что, несомненно, принесет большую 
пользу для развития ТОС и местного 
самоуправления в целом.
—  Члены ТОС по всей России — это 

самые активные граждане, 
которые знают, что им де-
лать в своем дворе, подъ-
езде и районе, — отметил 
Игорь Кононенко, за-
меститель директора 
Общенациональной 

ассоциации ТОС (город 
Москва). — И они обра-

щаются к тем, кто решает эти 
вопросы — депутатам, мэрам, админи-
страции. Мы обсуждаем их практики 
на форумах, чтобы коллеги из других 
регионов сделали меньше ошибок. 
Самое важное — помогаем понять, как 
действовать людям, чтобы не встре-
чать препятствий для выделения 
средств и реализации своих проектов.
Всего в рамках форума прошло не-

скольких тематических и весьма ин-
формативных секций: «Добрососед-
ство — основа развития территорий», 
«ТОС — Талант Объединить Соседей», 
«Иркутск гостеприимный». В одной 
из них — «Иркутск муниципальный. 
Кем и как создается городская сре-
да?» — также приняли участие вице-
мэр Дмитрий Ружников и руководи-
тели МУПов.
—  Этот форум не зря назвали «Ир-

кутск — территория добрососедства», 
— заметил Дмитрий Ружников. 
— Взаимодействие людей, прожива-
ющих на одной территории, крайне 
важно. Жители объединяются, вы-
бирают руководителя, вместе опреде-
ляют направления работы. С каждым 
годом в нашем городе растет число 
ТОСов. Сегодня в них входит более 
108 тысяч иркутян.

Марина Александрова
Фото Егора Фролова

Поговорили о проблемах, 
обменялись ценным опы-
том и обсудили новую 

стратегию территориального 
общественного самоуправления 
(ТОС). Все это удалось сделать 
в рамках форума «Иркутск — тер-
ритория добрососедства», кото-
рый прошел на прошлой неделе 
на площадке штаба обществен-
ной поддержки «Единой России». 
Мероприятие объединило акти-
вистов ТОС города, представите-
лей администрации и думы горо-
да Иркутска, Законодательного 
Собрания, правительства Иркут-
ской области и ассоциации муни-
ципальных образований региона, 
членов ассоциации ТОСов из Мо-
сквы, Екатеринбурга, Воронежа, 
Ульяновска, Рязани и Самары. 
Побывала на мероприятии и ре-
портерская группа «Иркутска».

В Иркутске 
работает 77 

ТОСов (террито-
риальных обще-
ственных само-

управлений), в них 
состоит 108 ты-

сяч (!) чело-
век

Наш мэр Руслан Болотов выступал на форуме «Иркутск — территория добрососедства», задавал вопросы тосовцам, 
говорил о том, что «в Иркутске всегда умели договариваться и решать общие задачи». А подытожил свое высту-
пление лаконичным высказыванием: «Этот форум — одна из базовых площадок, на которой можно вырабатывать 
необходимые решения. При этом сотрудничество не исключает критику органов муниципальной власти — мы при-
ветствуем все, что идет на пользу горожанам»

ИНИЦИАТИВА СНИЗУ
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СО ШКОЛЬНОЙ СКАМЬИ  
— НА ЗАВОД

Иркутский авиазавод активно привлекает молодежь, 
предлагая бесплатное обучение, стипендии, 

гарантированное трудоустройство и доплаты

Вчерашние школьники могут 
трудоустроиться учениками 
рабочего и за три-четыре 

месяца получить квалификацию 
2–3-го разряда.

В учебно-производственном центре 
ИАЗ идет комплексная подготовка рабо-
чих «с нуля»: теория — за партой, практи-
ка — в цехе. Во время обучения ученикам 
выплачивается стипендия.

Выпускников ссузов на ИАЗ ждет рабо-
та по специальности. Те, кто хочет поме-
нять сферу деятельности, могут обучиться 
на рабочего.
Для девушек и ребят, окончивших выс-

шие учебные заведения, есть инженерные 
вакансии.

Все вакансии здесь:  
www.rabota-iaz.ru.  

Отдел кадров:  
8 (3952) 48–17–06. Людмила Измайлова

Фото из архива ИАЗ

В РОДДОМ С МИГАЛКАМИ
Сотрудник ДПС помог роженице добраться до роддома после салюта 

в День Победы

—  Мы в тот вечер всей семьей 
были дома, — вспоминает Светла-
на Колыхалова. — Внезапно я по-
чувствовала боли в животе и сразу 
поняла — это схватки. 
Понимание, как протекают роды, 

у Светланы есть: в семье двое стар-
ших детей — сын 11 лет и дочь шести 
лет. Третьи роды были запланиро-
ваны примерно на 10 мая, именно 
в эту дату доктор отправил Светлану 
на госпитализацию. Но младшая 
дочка решила появиться на свет 
раньше времени. И не абы в какое 
время, а прямо под гром салюта!
—  Было около десяти часов 

вечера, когда мы выехали из Оека, 
— продолжает Светлана. — Когда 
проезжали Хомутово, видели, что 
в Иркутске начался салют — в небе 
то и дело появлялись разноцветные 
вспышки. А в самом городе, едва 
заехав, мы встали в пробку. Салют 
к тому времени уже закончился.
С трудом доехали до развязки 

на Маратовском кольце, и вот тут 
по всем ощущениям стало понятно 
— срочно надо что-то делать! И Ар-
тем решил обратиться за помощью 
к патрульному экипажу ДПС.
—  Мы дежурили на Маратовском 

кольце, стояли на выезде с улицы 

Рабочей, — вспоминает Петр Гав-
рилов, сотрудник отдельного бата-
льона ДПС ГИБДД МУ МВД России 
«Иркутское». — После салюта ко мне 
подошел мужчина, который сказал, 
что ему нужно помочь — сопрово-
дить их автомобиль до роддома. 
Сами они ехали со стороны улицы 
Сурнова, которая на тот момент, 
так же как и улица Рабочая, была 
полностью забита автомобилями. 
Проехать действительно было не-
возможно. Тогда я принял решение 
пересадить беременную женщину 
в свой автомобиль.
На служебной машине поли-

цейский включил сирену и про-
блесковые маячки, после чего ему 
понадобилось менее пяти минут, 
чтобы доставить женщину в роддом. 
Прибыв на место, автоинспектор по-
мог ей дойти до приемного отделе-
ния и передал в руки специалистов, 
после чего вернулся и продолжил 

службу. Как оказалось, обратиться 
к полицейскому в тот вечер действи-
тельно было хорошей идеей, ведь 
девочка родилась через 30 минут 
после того, как маму привезли 
в роддом.
—  Это первый такой случай 

в моей практике, — говорит Петр 
Гаврилов, — когда женщина роди-
ла буквально сразу после приезда 
в роддом. До этого мне уже при-
ходилось два или три раза помо-
гать роженицам, но там, насколько 
я знаю, все было не так экстренно.
Старший лейтенант полиции рас-

сказал также, что работает в ГИБДД 
уже почти семь лет и за это время 
ему нередко приходилось помогать 
людям. Часто обращаются те, кому 
стало плохо в дороге. Очень много 
травм. Обращаются в основном ког-
да движение затруднено и проехать 
по пробкам быстро не получается, 
то есть в часы пик: с утра, когда 

движение плотное, либо в конце 
рабочего дня. А вот в час пик после 
салюта — такого у Петра Гаврилова 
еще не было.
—  Сотрудники полиции должны 

помогать людям, — считает Петр. 
— Да и просто по-человечески как 
не помочь? Муж Светланы на сле-
дующий день, кстати, позвонил 
и поблагодарил. Рассказал еще, что 
дочку Миланой назвали.
Сейчас малышку Милану и маму 

Светлану уже выписали из больни-
цы. Они дома и чувствуют себя хоро-
шо. А тот факт, что дочь родилась 
в День Победы, говорит Светлана, 
для семьи большой подарок.
—  Теперь каждый год в день рож-

дения дочки будут запускать салют, 
— смеется Светлана. — Мне кажется 
— это прекрасно!

Наталья Федотова
Фото из архива героев материала

Эта история произошла 
9 мая, сразу после того, 
как отгремел салют на на-

бережной в Иркутске. Вечером 
у жительницы села Оек Светла-
ны Колыхаловой начались схват-
ки, и муж Артем срочно повез ее 
в Иркутск — в роддом на Бограда. 
Уже въехав в город, супруги за-
волновались: не пришлось бы ре-
бенку родиться в машине! Салют 
едва закончился, жители города 
начали разъезжаться по домам, 
создавая дорожные пробки. Счет 
шел на минуты, но тут Артем 
увидел сотрудников ДПС, ко-
торые регулировали движение 
на Маратовском кольце. Поли-
цейские тут же пришли на по-
мощь: инспектор Петр Гаврилов 
за пять минут довез Светлану 
до больницы, а еще через пол-
часа на свет появилась девочка 
Милана.

Вот такая боль-
шая семья теперь 
у Светланы Колы-
халовой. На этой 
фотографии она, 
ее муж Артем и все 
дети — Дима, Аня 
и малютка Мила-
на. Малышка не-
пременно решила 
появиться на свет 
во время салюта 
9 мая и даже роди-
лась стремитель-
но — всего за три 
часа. Если бы 
не помощь поли-
цейских, кто знает, 
чем бы это за-
кончилось. Глава 
семейства на сле-
дующий день 
позвонил в дежур-
ную часть полиции 
и сообщил о рож-
дении дочери. Он 
выразил слова 
благодарности ин-
спектору за нерав-
нодушие, своевре-
менно оказанную 
помощь и пожелал 
полицейскому 
крепкого здоро-
вья и спокойных 
дежурств

Сотрудник отдельного батальона ДПС 
ГИБДД МУ МВД России «Иркутское», 
старший лейтенант полиции Петр Гав-
рилов уже несколько лет следит за по-
рядком на дорогах Иркутска и может 
рассказать немало случаев, связанных 
с помощью людям. В начале мая, на-
пример, он помог доставить в Ива-
но-Матренинскую больницу девочку 
с открытым переломом ноги. Малыш-
ка попала в ДТП, а ее мама, которая 
решила сама довезти ее до больницы, 
попала в вечернюю пробку. Миновать 
все заторы и помог Петр Гаврилов
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города (с 26 мая по 2 июня)

МУЗЕИ
Музей города Иркутска имени  
А. М. Сибирякова
Отдел истории 

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по за-
явкам) (6+)
Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
«А. М. Сибиряков… Его имя – достояние потомков» (6+);
Галерея портретов почетных граждан города Иркутска из 
фонда музея (6+).

 � 1 июня
Акция. Ко Дню защиты детей – бесплатное посещение от-
дела истории детей до 14 лет (0+)
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 
710-422. Выходной день – среда.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 26 мая 
«Выходи читать во двор!». Праздничные посиделки в День 
библиотек для всех групп читателей в библиотеке № 5 (6+). 
Начало в 15.00. 
Адрес: ул. Сибирских Партизан, 22. Тел. 32-24-64.
«Нас всех объединяет Книга!». День гостеприимства для 
всех групп читателей в библиотеке № 7. Начало в 11.00. 
Адрес: ул. Днепровская, 2. Тел. 20-40-88.
«И запахнет фронтом – снегом талым, кровью и пожарами 
мой стих». Вечер любимых строк для всех групп читателей в 
детской библиотеке № 24. Начало в 15.00. 
Адрес: мкр. Первомайский, 24. Тел. 36-38-37.

 � 27 мая 
Всероссийская акция «Библионочь-2023». Городские библио-
теки откроют свои двери для взрослых и детей и пригласят их 
на интерактивные площадки, где старшее поколение вместе 
с ребятами узнает о знаменитых наставниках нашей страны, 
вспомнив свои школьные годы и любимых учителей; в «кино-
залах» посмотрит и обсудит фильмы об учителях, в литера-
турных гостиных сыграет в интеллектуальные игры. Гости по-
бывают в сказочных школах и академиях юных волшебников, 
в творческих лабораториях изготовят своими руками подарки 
учителям и наставникам. Адреса библиотек можно узнать на 
сайте МБУК «ЦБС» https://cbs-irkutsk.ru (6+). Начало в 18.00 
(до 21.00).

 � 1 июня
«Пусть детство звонкое смеется». Концертно-игровая 
программа для детей и родителей предместья Рабочего в 
библиотеке № 2 (6+) 
Адрес: ул. Баррикад,135. Тел. 33-68-07. (6+). Начало 
в 12.00.
«Детство мое, постой!». Музыкально-развлекательная про-
грамма для детей в библиотеке № 14. 
Адрес: бул. Рябикова, 36. Тел. 30-27-57 (6+). Начало 
в 11.30.
«Веселый детский хоровод». Литературные виражи с играми, 
загадками и викторинами для учащихся младших классов в 
библиотеке № 12 «Академ-Библиотека» (6+). 
Адрес: ул. Лермонтова, 301. Тел. 42-76-43. Начало в 
12.00.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 27 мая
«Все начинается с семьи». Тренинг для родителей (6+). На-
чало в 12.00.

 � 31 мая
«Посидим в тишине». К 120-летию со дня рождения  
Е. Благининой. Литературная программа (12+). Начало в 10.30.

 � 1 июня
«Пусть всегда будет детство». Ко Дню защиты детей – 
праздничная программа для дошкольников (6+). Начало в 
10.30.
«Счастливое детство». Праздничная уличная программа ко 
Дню защиты детей (6+). Начало в 12.00.

 � 2 июня
«Иркутск разноликий – опора и гордость людей». Ко Дню 
города – праздничная программа (12+). Начало в 14.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. По предваритель-
ной записи. Тел. для справок 36-95-66.

ТЕАТРЫ
Театр народной драмы

 � 28 мая
«Косопят – борода до пят». Сибирская сказка (6+). Начало 
в 12.00.

 � 1 июня
М. Корнев. «Василиса Прекрасная». Музыкальная сказка 
(6+). Начало в 12.00.

 � 4 июня 
«Илья Муромец». Богатырская сказка по русским были-
нам (6+). Показ спектакля в рамках II Международного 

фестиваля «Байкальский талисман» на сцене ТЮЗа имени 
А. Вампилова. Начало в 11.00.
Действует Пушкинская карта. Адрес: ул. Мухиной, 
13а. Тел.: 8 (3952) 46-99-68, 8 (3952) 56-51-98.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
Концертный зал

 � 27 мая
Опера К. Дебюсси «Пеллеас и Мелизанда» (12+). Начало в 
18.00.
Закрытие XII Международного фестиваля оперной музыки 
«Дыхание Байкала» (12+). Начало в 18.00.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 8(3952) 24-11-00.

Органный зал
 � 26 мая
Иркутский филармонический русский оркестр под управле-
нием Василия Моисеенко (6+)
Адрес: ул. Сухэ-Батора, 1. Тел. 8(3952)500-121. 

Арт-галерея «Диас»

 � С 30 мая по 30 июня 
Юбилейная персональная выставка «Остальные 363» 
(12+). Галерея покажет иркутянам и гостям города карти-
ны, созданные художником Региной Присяжниковой за 
последние годы. 
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899-10-88, 
8(3952) 55-45-95. 
Время работы галереи: 10.00–19.00 ежедневно.

ЭТО НЕ ОПАСНО И НЕ СТЫДНО
Как иркутских педагогов учили говорить с детьми о ВИЧ/СПИДе

Иркутский областной центр по про-
филактике и борьбе со СПИД стал пер-
вым учреждением в стране, которое ор-
ганизовало просветительские выездные 
акции в педагогической среде. Аудито-
рию выбрали не случайно — 2023 год 
объявлен президентом РФ Годом педа-
гога и наставника, к нему и приурочи-
ли проект «Знание — это начало!».

—  В рамках Года педагога 
и наставника мы обратились 
к людям именно этой про-
фессии, — объясняет Юлия 
Плотникова, главный врач 
Иркутского областного цен-
тра по профилактике и борьбе 
со СПИД и инфекционными заболе-
ваниями. — Педагоги — та часть обще-
ства, с которой наши дети сталкиваются 
в первую очередь. И от того, насколько 
будут просвещены учителя, насколько 
грамотно они станут подходить к вопро-
су, будет зависеть будущее детей.

Как рассказала Юлия 
Плотникова, ситуация 
с ВИЧ-инфекцией в Иркут-
ской области довольно на-
пряженная. Сейчас в регио-
не немногим более 30 тысяч 
заболевших, из них детей 
и подростков в возрасте 

до 18 лет 611 человек. Сто-
ит отметить, что в областном 

центре с подтвержденным диагно-
зом ВИЧ-инфекция проживает 9209 
человек.

—  Дети вовсе бы не болели, если бы 
их матери вовремя встали по учет по бе-
ременности и выполняли рекомендации 
врача, — добавляет Юлия Плотникова. 

— У ВИЧ-инфицированных жен-
щин не просто могут, но и долж-
ны рождаться здоровые дети! 
Сейчас (благодаря в том числе 
информированию) не только идет 
снижение заболеваемости и смерт-
ности от ВИЧ и СПИДа, но и падает 
уровень инфицирования в перинаталь-
ный период. За последний год в Иркут-
ской области с ВИЧ-инфекцией роди-
лось всего шесть младенцев.

Останавливаться на достигнутом, тем 
не менее, нельзя — уверены сотрудники 
Центра СПИД. Важно продолжать да-
вать людям научно доказанную и объ-
ективную информацию из достоверных 

источников, которая позволит наконец 
развеять все мифы, связанные с ВИЧ.

Вот и экспедиция по нашему региону 
показала, что проблемы есть. Не все 
педагоги, например, готовы говорить 
на эту тему, не все обладают достаточ-
ным уровнем знаний: кто-то живет ста-
рыми представлениями о том, что такое 
ВИЧ и СПИД.

—  Мы увидели неприятие этой 
темы, — отмечает Галина Запольская, 
и. о. заведующей отдела профилактики 
Иркутского областного центра СПИД, 
— в то время как педагогам очень важно 
знать не только всю достоверную инфор-
мацию о ВИЧ, но и то, как себя вести, 
если в классе появляется такой ребенок 
— чтобы не нарушить законодательство.

После конференции мы спросили 
мнение одной из ее участниц: Ольга 
Кадач, социальный педагог школы 
№ 57, в минувший понедельник, 22 мая, 
как и множество педагогов Иркутска, 
была среди слушателей завершающего 
мероприятия областной экспедиции 

«Знание — это начало!».
—  Мне понравилось, что 
это была неформальная 
конференция, где можно 
было общаться в режиме 
диалога, — рассказала 
Ольга. — Полученная 
информация поможет 

моим коллегам как в работе 
со старшеклассниками, так 

и в помощи детям, которые нахо-
дятся в социально опасном положении. 
Я уже не говорю о том, что любой со-
временный человек должен знать, что 
не нужно бояться инфицированных 
людей, поскольку в быту эта инфекция 
не передается.

Наталья Федотова
Фото Егора Фролова

Уникальную экспедицию под 
названием «Знание — это на-
чало!» организовали в апреле 

этого года специалисты Иркутского 
областного центра по профилак-
тике и борьбе со СПИД и социаль-
но значимыми инфекционными 
заболеваниями. Они посетили 16 
(!) городов региона и провели об-
учающие семинары для педагоги-
ческих коллективов: рассказывали 
не только о том, как правильно 
доносить до школьников инфор-
мацию о таком заболевании, как 
ВИЧ-инфекция, но и о том, напри-
мер, как вести себя в том случае, 
если в классе или в коллективе есть 
ВИЧ-позитивный. Завершением 
экспедиции стала конференция для 
педагогов, соцработников и психо-
логов общеобразовательных орга-
низаций Иркутска, которая прошла 
в минувший понедельник, 22 мая.

Организаторы проекта «Знание — это начало!» уверены, 
что повышение информированности по вопросам про-
филактики ВИЧ-инфекции и других социально значимых 
инфекционных заболеваний, а также искоренение дискри-
минации ВИЧ-позитивных — одна из главных задач совре-
менного общества. При этом нельзя подходить к проблеме 
только лишь в аспекте социальном или медицинском. 
Важным является симбиоз образования и медицины
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
Очевидцам с видеорегистраторами падения велосипедиста 17 мая   

в 20.30 на перекрестке 1-я Советская — Партизанская позвонить  
по т. 89647481654

УСЛУГИ
Адвокат Верхозина Т.В. 30 лет практической работы. 

Квалифицированная юридическая помощь. Т. 8-902-566-16-17.

Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля. Вывоз мусора (до 4 т).  
Т. 8-964-651-98-76.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36
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По горизонтали: 3. Административное или судебное наказание в виде 
денежного взыскания. 8. Стрелок в старину. 9. Отчёт о выполнении за-
дания. 10. Успех, нужный или желательный исход дела. 11. Электрический 
«болтун». 13. Странная мысль. 16. Буква греческого алфавита. 17. Двоюрод-
ный брат по-французски. 19. Курица, цыплёнок. 20. Внешний вид, очерта-
ние, наружность. 22. Лесная поляна. 24. Содержимое стержня шариковой 
ручки. 26. Количество продукции, которое должен произвести работник 
в течении определенного времени. 29. Безобидная с виду обезьяна, за ко-
торой закрепилась репутация животного, кричащего громче всех. 30. От-
кидная часть самосвала. 31. Шест каюра для управления нартами. 34. Самая 
крупная лягушка. 37. Слон в шахматах. 40. Маска из плодов и овощей. 41. 
Суждение, выражающее оценку. 42. Ключевая побрякушка. 43. Обувь, за-
крывающая ногу не выше щиколотки.

По вертикали: 1. Венгерская порода пастушьих собак. 2. Древний город 
на острове Крит. 3. Делимая часть неубитого медведя. 4. Потрёпанная одежда. 
5. Законченный оборот речи, предложение. 6. Дело рук композитора. 7. Ан-
самбль из трех исполнителей. 11. Один из высших сортов кофе, производимого 
в Йемене. 12. Древнейшее плодовое растение, которое человек использовал 
ещё в эпоху неолита. 14. Высушенная ткань кокосового ореха. 15. Груз, по-
клажа, багаж. 18. Состояние боксера, при котором он временно не может про-
должать бой в результате полученного удара. 19. Место, где посажены цветы 
на фото. 21. Светильник, прикреплённый к стене. 23. Территориальное деление 
в Греции. 24. Входное препятствие, здороваться через которое плохая примета. 
25. Составная часть огнестрельного оружия. 27. Рабочий инструмент токарного 
станка. 28. Место работы Штирлица. 31. Способ печатания многокрасочных из-
делий. 32. Размер оплаты труда в единицу времени, по определённому разря-
ду. 33. Группа представителей экономически сильных структур, оказывающих 
влияние на государственную политику. 35. Сквозняк в расписании. 36. Месяц 
года. 38. «Озябшая роса». 39. Потомок Адама, прадед Ноя.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 3. Штраф. 8. Лучник. 9. 

Рапорт. 10. Удача. 11. Миксер. 13. Заскок. 16. 
Альфа. 17. Кузен. 19. Цыпка. 20. Облик. 22. 
Елань. 24. Паста. 26. Норма. 29. Ревун. 30. 
Кузов. 31. Остол. 34. Голиаф. 37. Офицер. 40. 
Скраб. 41. Мнение. 42. Брелок. 43. Туфли.

По вертикали: 1. Пуми. 2. Кнос. 3. Шкура. 
4. Рвань. 5. Фраза. 6. Опус. 7. Трио. 11. Мокко. 
12. Кизил. 14. Копра. 15. Кладь. 18. Нокдаун. 19. 
Цветник. 21. Бра. 23. Ном. 24. Порог. 25. Ствол. 27. 
Резец. 28. Абвер. 31. Офсет. 32. Тариф. 33. Лобби. 
35. Окно. 36. Июнь. 38. Иней. 39. Енох.

КРОССВОРД


